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В центре развития - человек
Планета отмечает 30-ю годовщину Глобального 
соглашения, обязывающего обеспечить права 
и выбор для всех людей
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Мир между Азербайджаном 
и Арменией - дело решен-

ное, надо лишь зафиксировать 
отсутствие третьих лиц, жела-
ющих замутить воду в процес-
се двусторонних переговоров. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Последние по времени перего-
воры между министрами иностран-
ных дел Азербайджана и Армении 
Джейхуном Байрамовым и Арара-
том Мирзояном, состоявшиеся на-
кануне в Вашингтоне в рамках сам-
мита НАТО, показали, что высокие 
стороны проделали важную рабо-
ту в направлении устойчивого за-

мирения, не ущемляющего инте-
ресы и достоинство двух соседних 
народов. Глава Госдепа США Энто-
ни Блинкен тоже констатировал по 
итогам заседания, что откровенный 
диалог создает наибольшие возмож-
ности и перспективы для прозрач-
ных отношений не только между 
двумя странами, но и региональ-
ными игроками, к которым причис-
ляет и заокеанскую державу тоже. 

Но не все так однозначно, как 
кажется на первый взгляд, потому 
что до достижения сегодняшней си-
туации, когда реваншисты поняли 
тщетность планов, высшему полити-
ческому руководству Азербайджана 
пришлось воспользоваться своим 

правом на самооборону и восста-
новить территориальную целост-
ность и суверенитет в соответствии 
со статьей 51 Устава ООН. Сдела-
но это было сначала 10 ноября 2020 
года, когда было подписано трех-

стороннее Заявление о прекраще-
нии огня, а затем последовательно 
и в одностороннем порядке реали-
зовано на земле официальным Баку. 

Инаугурация новоизбранно-
го президента Ирана Ма-

суда Пезешкиана состоится 30 
июля в иранском парламенте. 
Новый президент должен пред-
ставить свою программу и со-
став правительства парламен-
ту Ирана в течение двух недель 
после инаугурации. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В течение недели будут обсуж-
даться вопросы о предоставлении 
вотума доверия министрам, чьи 
кандидатуры будут представлены 
в парламент.

Как уже мы писали, во втором туре 
внеочередных президентских выбо-
ров в Иране, состоявшихся 5 июля, 
победил представитель лагеря «ре-
форматоров» Масуд Пезешкиан, на-

брав почти 16,4 млн голосов. Его со-
перник, представитель лагеря «кон-
серваторов» Саид Джалили, набрал 
13,5 млн голосов.

Примечателен в этой связи ши-
рокий дипломатический жест Пре-
зидента Ильхама Алиева, который 
вдобавок к направленному ранее по-
здравительному письму накануне 
позвонил своему коллеге, выразив 
уверенность в дальнейшем расшире-
нии основанных на общности рели-
гиозно-культурных корней, дружбе 
и братстве азербайджано-иранских 
отношений, развитии сотрудничества, 
охватывающего различные сферы, 
и пожелав ему успехов в непростой 
деятельности, а заодно пригласив 
при первой же возможности по-
сетить с дружественным визитом 
Страну огней. 

В Иране грядут перемены
Тегеран принимает реальное усиление 
турецкого фактора в регионе

Не площадка для обсуждения
Вашингтон не посредник в мире 
между Баку и Иреваном 
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Возрождение городов Ханкен-
ди, Шуша, Ходжалы и др. на-

селенных пунктов освобожден-
ного Карабаха наиболее всего 
символизирует волю Президента 
Ильхама Алиева показать всему 
миру, что азербайджанский на-
род не только восстановит раз-
рушенное, но и сделает это об-
разцово-показательно. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Желание главы государства пре-
вратить в витрину успехов челове-
ческой цивилизации Карабахский 
и Восточно-Зангезурский регионы 
озвучивалось еще по ходу Отече-
ственной войны. 

В первый же день, 27 сентября 
2020 года глава государства, обра-
щаясь к народу заявил: «Наше дело 
правое! Мы победим! Карабах - это 
Азербайджан!» А уже через неделю, 
после освобождения городов Дже-
браил и Суговушан сказал: «Мы вос-
станавливаем историческую справед-
ливость и свою территориальную 
целостность, оправдывая надеж-
ды и чаяния всего азербайджанско-
го народа!» 

Кульминацией же уверенности 
стало обращение к народу в ночь на 
10 ноября, сразу после подписания 
трехстороннего Заявления о прекра-
щении огня: «Этот документ - яр-
кое проявление нашей славной Побе-
ды, и главная причина его подписания 
связана с историческим освобожде-
нием короны Карабаха города Шуша 
от оккупации, имеющим огромное 
политическое, стратегическое и од-
новременно очень большое мораль-
ное значение. Мы вернулись и будем 
жить в Шуше, жизнь будет кипеть 
на всех остальных освобожденных 
от оккупации землях, так как при-
ходит конец 30-летнему ожиданию 
наших граждан!» 

Вместе мы сильнее
Карабах становится витриной привлекательности

Возрождение жизни 
в Карабахе - не само-

цель, так как 
перед нами стоит 

грандиозная задача 
превратить регион 

в образцовую витрину 
общечеловеческих 

ценностей
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На фоне глобальной турбу-
лентности, требующей ко-

ординации усилий для достиже-
ния стабильности и процвета-
ния, в конце минувшей недели 
в городе Шуша прошел нефор-
мальный саммит лидеров Орга-
низации тюркских государств 
(ОТГ). 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Саммит стал площадкой для 
обсуждения широкого спектра во-
просов - от энергетической безо-
пасности и экономического сотруд-
ничества до культурного взаимооб-
мена. Судя по итогам неформальной 
встречи и Карабахской декларации, 
подписанной лидерами тюркских 

государств, можно сделать выводы 
о том, что тюркский мир переходит 
к более масштабным вопросам эконо-
мики, торговли, созданию транспорт-
ных путей и военно-политической 
консолидации. ОТГ набирает оборо-
ты - и это результат колоссальной ра-
боты, которая проводится Азербайд-
жаном. Баку вносит огромный вклад 
в дело укрепления и повышения ста-
туса Организации. Азербайджан по 
праву можно назвать направляющим, 
рулевым тюркского корабля. Мож-
но прогнозировать, что в будущем 
тюркский союз постепенно превра-
тится в своего рода экономический 
и военный блок по примеру Евро-
союза, который вполне может охва-
тить Южный Кавказ, Евразию и Цен-
тральную Азию.

Тюркское единение: 
взгляд из Ташкента

ОТГ - новый феномен глобальных изменений 
на региональном уровне

Пакистан - Азербайджан: два сердца в одном теле
Государственный визит Президента Азербайджана Ильхама Алиева в Пакистан 

Встреча на базе Военно-воздушных сил Пакистана Нур-Хан

 5

 2



Актуально
2 Бакинский рабочий

пятница, 12 июля 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

11 июля Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев прибыл с го-
сударственным визитом в Исламскую 
Республику Пакистан. 

В знак особого уважения к Президенту 
Азербайджана самолет главы государства 
был встречен в воздушном пространстве 
Пакистана истребителями Военно-воздуш-

ных сил этой страны, которые сопровожда-
ли его до приземления. На базе Военно-воз-
душных сил Пакистана Нур-Хан, где разве-
вались государственные флаги двух стран, 

в честь главы нашего государства был вы-
строен почетный караул. В честь Президента 
Азербайджана прозвучали пушечные залпы.

Президента Ильхама Алиева встретил 

премьер-министр Исламской Республики 
Пакистан Мухаммад Шахбаз Шариф.

Затем состоялась беседа Президента Азер-
байджана и премьер-министра Пакистана.

Пакистан - Азербайджан: два сердца в одном теле
Встреча на базе Военно-воздушных сил Пакистана Нур-Хан

11 июля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев посетил национальный 
мемориал в Исламабаде.

На площади, где развевались го-
сударственные флаги Азербайджа-
на и Пакистана, в честь Президента 
Ильхама Алиева был выстроен по-
четный караул.

Глава нашего государства воз-
ложил венок к национальному ме-
мориалу.

Затем была прочитана сура «Фа-
тиха».

Отметим, что строительство это-
го мемориала, олицетворяющего на-
циональное единство пакистанского 
народа, было начато в 2004 году. От-
крытие мемориала, созданного в ар-
хитектурном стиле Великих Мого-
лов, состоялось 23 марта 2007 года.

11 июля в Исламабаде состоя-
лась церемония официальной 
встречи Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева, находящегося с государ-
ственным визитом в Исламской 
Республике Пакистан.

На площади, где развевались госу-
дарственные флаги двух стран, в честь 
Президента Азербайджана был вы-
строен почетный караул.

Премьер-министр Ислам-
ской Республики Пакистан Му-
хаммад Шахбаз Шариф встретил 
Президента Азербайджанской  

Республики Ильхама Алиева.
Сначала было сделано офици-

альное фото.
Прозвучали государственные гим-

ны Азербайджанской Республики 
и Исламской Республики Пакистан.

Начальник почетного караула от-
дал рапорт главе нашего государства.

Президент Азербайджана обо-
шел строй почетного караула.

Делегация Пакистана была пред-
ставлена Президенту Ильхаму Алие-
ву, а делегация Азербайджана - пре-
мьер-министру Мухаммаду Шахба-
зу Шарифу.

АЗЕРТАДЖ

11 июля в Исламабаде состоялась встреча Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Алиева с премьер-министром Исламской Рес-
публики Пакистан Мухаммадом Шахбазом Шарифом в узком составе.

Посещение национального мемориала в Исламабаде

В Исламабаде состоялась церемония официальной встречи  
Президента Азербайджана Ильхама Алиева

Встреча Ильхама Алиева  
с Мухаммадом Шахбазом Шарифом 

в узком составе 

11 июля в Исламабаде состо-
ялась встреча Президента 
Азербайджанской Республики  
Ильхама Алиева с премьер-ми-
нистром Исламской Республи-
ки Пакистан Мухаммадом Шах-
базом Шарифом в расширен-
ном составе.

Выступая на встрече, премьер-ми-
нистр Пакистана Мухаммад Шахбаз 
Шариф сказал:

- Мой дорогой брат Президент 
Алиев и уважаемые члены вашей 
делегации! Позвольте еще раз сер-
дечно поприветствовать Вас и вашу 
делегацию от имени правительства 
и народа Пакистана. Для нас боль-
шая честь и гордость приветствовать 
Вас и вновь встретиться с Вами по-
сле нашей встречи в Астане.

Я очень благодарен Вам за то, что 
Вы приняли это приглашение, кото-
рое я передал Вам во время нашего 
телефонного разговора и обмена при-
ветствиями. Вы были так щедры, что 
приняли мое приглашение, в крат-
чайшие сроки назначив эти даты.

Хочу заверить Вас в том, что на-
род Пакистана сегодня очень счаст-
лив видеть Вас по телевидению и в со-
циальных медиа. Они знают, что мой 
дорогой брат Президент Алиев твер-
до поддерживает Пакистан и паки-
станский народ. Азербайджанский 
народ любит пакистанский народ. 
В ответ пакистанский народ также 
очень признателен азербайджанско-
му народу и любит его. Это словно 
одна душа и два сердца. Эти дружба, 

братство не новы. Они длятся деся-
тилетиями. Пакистан всегда поддер-
живал Азербайджан, несмотря ни на 
что, и Азербайджан всегда поддер-
живал Пакистан при любых обсто-
ятельствах, будь то поддержка наро-
да Кашмира в реализации его прав, 
закрепленных в резолюциях Совета 
Безопасности ООН, или поддержи-
ваемое многими право на проведе-
ние референдума. Пакистан всегда 
поддерживал позицию Азербайд-
жана в карабахском вопросе и ни-
когда не прекращал эту поддержку. 
Считаю, что сила наших дружеских 
и братских отношений в этом. Се-
годняшний Ваш визит станет пере-
ломным моментом, трансформиру-
ет наши отношения.

Мы готовы к подписанию мно-
гих меморандумов о взаимопонима-
нии, соглашений. Только что Вы дали 
мне план, как благоустроить Исла-
мабад. Это демонстрирует Ваш ин-
терес и приверженность Пакистану. 
Я очень благодарен. Мы постараемся 
сделать все возможное. Ваши экспер-
ты сделают все возможное. Но я не 
думаю, что мы сможем сравниться 
с благоустройством Баку под Вашим 
мудрым руководством.

Ваше Превосходительство! Ду-
маю, что сейчас самое время перей-
ти к сотрудничеству и совместным 
инвестициям в тех областях, кото-
рые осуществимы и выгодны. Моя 
команда готова. Где находится док-
тор Мусадик Малик, министр нефти? 

Встреча в расширенном составе
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Пакистан - Азербайджан: два сердца в одном теле

11 июля в Исламабаде с участи-
ем Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Алиева 
и премьер-министра Исламской 
Республики Пакистан Мухамма-
да Шахбаза Шарифа состоялась 
церемония обмена документами, 
подписанными между Азербайд-
жаном и Пакистаном.

«Меморандумом о взаимопони-
мании по сотрудничеству между Ми-
нистерством иностранных дел Азер-
байджанской Республики и Министер-
ством иностранных дел Исламской 
Республики Пакистан в консульской 
сфере» обменялись заместитель пре-
мьер-министра, министр иностранных 
дел Пакистана Мохаммад Исхак Дар 
и заместитель министра иностранных 
дел Азербайджана Самир Шарифов.

«Соглашением между Правитель-
ством Азербайджанской Республики 
и Правительством Исламской Респу-
блики Пакистан о транзитной торгов-
ле» обменялись министр торговли Па-
кистана Джам Камал Хан и министр 
цифрового развития и транспорта 
Азербайджана Рашад Набиев.

«Соглашением о преференциаль-
ной торговле между Правительством 
Азербайджанской Республики и Пра-
вительством Исламской Республики 
Пакистан» обменялись министр тор-

говли Пакистана Джам Камал Хан и за-
меститель министра экономики Азер-
байджана Сахиб Мамедов.

«Меморандумом о взаимопонима-
нии по сотрудничеству между Мини-
стерством экономики Азербайджан-
ской Республики и Министерством 
коммуникаций и приватизации Ис-
ламской Республики Пакистан в сфере 
приватизации государственного иму-
щества» обменялись министр комму-
никаций и приватизации Пакистана 
Абдул Алим Хан и заместитель ми-
нистра экономики Азербайджана Са-
хиб Мамедов.

«Меморандумом о сотрудниче-
стве между Министерством юстиции 
Азербайджанской Республики и Ми-
нистерством права и юстиции Ислам-
ской Республики Пакистан» обменя-
лись министр права и юстиции Паки-
стана Азам Назир Тарар и министр 
оборонной промышленности Азер-
байджана Вугар Мустафаев.

«Меморандумом о взаимопонима-
нии по сотрудничеству между Прави-
тельством Азербайджанской Республи-
ки и Правительством Исламской Респу-
блики Пакистан в сфере минеральных 
ресурсов и геологии» обменялись ми-
нистр энергетики Пакистана Муса-
дик Масуд Малик и министр энерге-

тики Азербайджана Парвиз Шахбазов.
«Программой культурного обмена 

между Министерством культуры Азер-
байджанской Республики и Управлени-
ем национального наследия и культу-
ры Исламской Республики Пакистан на 
2024-2029 годы» обменялись министр 
национального наследия и культуры 
Пакистана Атаулла Тарар и замести-
тель министра иностранных дел Азер-
байджана Самир Шарифов.

«Меморандумом о взаимопо-
нимании по сотрудничеству между 
Министерством цифрового развития 
и транспорта Азербайджанской Респу-
блики и Министерством информаци-

онных технологий и телекоммуника-
ций Исламской Республики Пакистан 
в сфере информационных и коммуни-
кационных технологий» обменялись 
министр информационных техноло-
гий и телекоммуникаций Пакистана 
Шаза Фатима Хаваджа и министр циф-
рового развития и транспорта Азер-
байджана Рашад Набиев.

«Меморандумом о взаимопонима-
нии по сотрудничеству между Закрытым 
акционерным обществом «Азербайд-
жанское телевидение и радиовещание» 
и ООО «Пакистанская телевизионная 
корпорация» Исламской Республи-
ки Пакистан» обменялись председа-

тель ООО «Пакистанская телевизи-
онная корпорация» Шахера Шахид 
и посол Азербайджана в Пакистане 
Хазар Фархадов.

«Соглашением о сотрудничестве 
между Правительством Азербайд-
жанской Республики и Правитель-
ством Исламской Республики Паки-
стан в области науки и технологий» 
обменялись секретарь Министерства 
науки и технологий Пакистана Али 
Тахир и министр цифрового разви-
тия и транспорта Азербайджана Ра-
шад Набиев.

«Соглашением о сотрудничестве 
между Правительством Азербайджан-
ской Республики и Правительством 
Исламской Республики Пакистан 
в сфере туризма» обменялись секре-
тарь Министерства межпровинциаль-
ной координации Пакистана Надим 
Иршад Каяни и министр оборонной 
промышленности Азербайджана Ву-
гар Мустафаев.

«Соглашением между Правитель-
ством Азербайджанской Республики 
и Правительством Исламской Республи-
ки Пакистан о воздушном сообщении» 
обменялись секретарь Министерства 
авиации Пакистана Саиф Анджум и ми-
нистр цифрового развития и транспорта  
Азербайджана Рашад Набиев.

«Меморандумом о взаимопонима-
нии по установлению побратимских 
связей между городом Баку (Азербайд-
жанская Республика) и городом Ис-
ламабад (Исламская Республика Па-
кистан)» обменялись руководитель 
Столичной корпорации Исламаба-
да Мухаммад Али Рандхава и глава 
Исполнительной власти города Баку 
Эльдар Азизов.

«Меморандумом о взаимопонима-
нии между Агентством по развитию 
малого и среднего бизнеса Азербайд-
жанской Республики и Управлением 
по развитию малых и средних пред-
приятий Исламской Республики Па-
кистан» обменялись главный испол-
нительный директор Управления по 
развитию малых и средних предприя-
тий Пакистана Сократ Аман Рана и за-
меститель министра экономики Азер-
байджана Сахиб Мамедов.

«Меморандумом о взаимопонима-
нии между Институтом литературы 
имени Низами Гянджеви Национальной 
Академии наук Азербайджана и Па-
кистанской академией литературы» 
обменялись председатель Пакистан-
ской академии литературы Наджиба 
Ариф и посол Азербайджана в Паки-
стане Хазар Фархадов.

АЗЕРТАДЖ

Церемония обмена азербайджано-пакистанскими документами

11 июля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и премьер-министр Ис-
ламской Республики Пакистан 
Мухаммад Шахбаз Шариф вы-
ступили в Исламабаде с заявле-
ниями для прессы.

Cначала выступил премьер-ми-
нистр Пакистана.

Заявление
премьер-министра  

Мухаммада Шахбаза 
Шарифа

- Мой дорогой брат, Прези-
дент Азербайджанской Республики  
Ильхам Алиев!

Уважаемые члены делегации Азер-
байджана, уважаемые члены делега-
ции Пакистана, дамы и господа! Ас-
саламу-алейкум.

Мой дорогой брат, для меня боль-
шая радость и честь приветствовать 
Вас в Пакистане. Вы уделили свое дра-
гоценное время и совершаете визит 
в братскую страну. Пакистанский народ 
очень рад видеть Вас на экранах теле-
визоров и в социальных медиа с того 
момента, как Ваш самолет приземлил-
ся здесь. Рад потому, что искренний 
друг и истинный брат совершает ви-
зит в братскую страну. Господин Пре-
зидент, прекрасно помню, как в 2023 
году Вы пригласили меня в Азербайд-
жан. Я все еще помню эти приятные 
мгновения, связанные с Вашей щедро-
стью и искренним гостеприимством. 
Я все еще помню эти замечательные 
блюда, которыми нас угощали во вре-
мя обеда. Вот бы еще раз попробовать 
их. Но для этого я должен вновь по-
сетить Вашу прекрасную страну. Ин-
шаллах, приеду в ноябре.

Ваше превосходительство, сегод-
ня мы провели очень продуктивную 
встречу один на один, а затем - в рас-
ширенном составе. И я очень дово-
лен тем, что эти дискуссии основа-
ны на взаимном доверии и взаимной 
уверенности, стремлении и непоко-
лебимой приверженности обеих стран 
двигаться вперед и добиваться более 

высоких достижений в области тор-
говли, которая составляет приблизи-
тельно 100 миллионов долларов и не 
совсем отражает силу нашей дружбы 
и братства в области совместных инве-
стиций, совместного сотрудничества 
в областях, которые являются взаи-
мовыгодными. Конечно, наши отно-
шения продолжаются десятилетиями, 
и, как уже было отмечено, эти отно-
шения между двумя странами носят 
искренний характер. Мы говорим на 
разных языках: мы - на урду, вы - на 
азербайджанском или тюркском. Мы 
живем далеко друг от друга, однако 
поверьте, наши сердца бьются в уни-
сон. Несмотря на то, что мы говорим 
на разных языках, мы думаем вместе, 
мы находимся рядом друг с другом во 
всех вопросах, касающихся двусторон-
них и многосторонних отношений.

Пакистан всегда поддерживал 
Вашу позицию по Карабаху, и Ваша 
Победа - это пример торжества спра-
ведливости. Пакистан всегда поддер-
живал вашу позицию на протяжении 
всех этих десятилетий. Точно так же, 
мой дражайший брат, вы всегда под-
держивали дело кашмирцев, тех мил-
лионов людей, которые более семи де-
сятилетий несли огромные жертвы, 
чтобы добиться своего права на само-
определение в соответствии с резолю-
циями Совета Безопасности ООН. 
Азербайджан является одной из дру-
жественных братских стран наряду 
с другими странами Ближнего Вос-
тока, Турцией, которые поддержива-
ют дело Кашмира.

Мой дорогой брат, с большой радо-
стью вспоминаю Ваш визит в Пакистан 
в 2017 году, когда у власти находился 
мой старший брат премьер-министр 
Наваз Шариф. История повторяется. 
Сегодня Вы находитесь в Пакистане. 
Как младший брат Наваза Шарифа, 
я принимаю Вас от имени правитель-
ства и народа Пакистана.

В ходе сегодняшней обстоятель-
ной беседы мы договорились о рас-
ширении двусторонней торговли. Мы 
также обсудили сферы совместного 
сотрудничества и совместных инве-
стиций. Мой брат Президент, с Ваше-
го разрешения скажу, что мы прове-

ли обсуждения, связанные с вложе-
нием первоначальных инвестиций на 
сумму 2 миллиардов долларов во вза-
имовыгодные проекты. Сегодня мы 
провели предварительные обсужде-
ния, связанные с этим. А завтра будут 
проведены официальные обсуждения 
с делегациями двух стран, и надеюсь, 
что к тому времени, когда я совершу 
свой визит в Вашу прекрасную страну 
в ноябре, обе стороны будут готовы 
заключить соглашения первоначаль-
но на сумму 2 миллиарда долларов. 
Иншаллах, у обеих сторон есть боль-
шой потенциал, чтобы действительно 
увеличить эти цифры до миллиардов 
долларов в ближайшие годы. Уверен, 
что обе стороны, в частности паки-
станская сторона, будет напряженно 
работать, чтобы не отставать от этих 
темпов братской страны - Азербайд-
жана, и мы можем материализовать 
эти обсуждения в реальные действия.

Мой дорогой брат, в заключение 
я хотел бы передать наилучшие поже-
лания Вам и вашему правительству 
в связи с подготовкой к проведению 
COP29 в Баку. СОР29 станет важным 
международным мероприятием для 
всех развивающихся стран, включая 
Пакистан. Уверены, что под Вашим 
мудрым и проницательным руковод-
ством, Иншаллах, COP29 будет способ-
ствовать решению проблем, связан-
ных с изменением климата для разви-
вающихся стран, таких, как Пакистан.

Мой дорогой брат, хочу еще раз по-
благодарить Вас за визит в Пакистан 
и повторить, что визит Вашего превос-
ходительства станет решающим мо-
ментом в наших братских связях. Он 
станет предвестником новой эры со-
трудничества высокого уровня между 
нашими двумя странами. Я хотел бы 
отметить, только что был представ-
лен план благоустройства Исламаба-
да, подготовленный одним из присут-
ствующих здесь ваших экспертов. Не 
хотите ли вы показать свое лицо? Он 
представил свой план благоустройства. 
Я заимствовал такие планы в Стам-
буле, а сейчас - в Баку. В скором вре-
мени его команда посетит Исламабад. 
Здесь находится и министр внутрен-
них дел. Руководитель команды, поль-

зуясь этим случаем, сделает Ислама-
бад похожим на Баку. Это, Иншаллах, 
принесет вам общественное призна-
ние. Еще раз хочу поблагодарить Вас 
и предоставить Вам слово. Спасибо.

***
Затем с заявлением выступил гла-

ва нашего государства.

Заявление
Президента  

Ильхама Алиева
- Уважаемый премьер-министр, 

дорогой брат! Прежде всего еще раз 
благодарю Вас за приглашение.

Для меня большая честь посетить 
Вашу прекрасную страну в очеред-
ной раз. Только что, когда мы встре-
тились, я первым делом попросил 
моего дорогого брата передать при-
вет и мое почтение моему брату, пре-
мьер-министру Навазу Шарифу, ко-
торого я очень уважаю и с которым 
встречался здесь, в этом же здании, 
ровно семь лет назад. И сейчас, стоя 
перед этими камерами, хочу также вы-
разить свое уважение нашему вели-
кому брату. Символично, что я посе-
щаю Пакистан спустя семь лет, когда 
премьер-министром стал брат моего 
брата. Так что наше братство основа-
но на глубоких, уходящих корнями 
в глубь веков чувствах, которые ис-
пытывают друг к другу наши народы.

В последние годы Азербайджан 
посещает все больше пакистанцев. 
Мы как раз обсуждали существую-
щие прямые рейсы между Баку и Ис-
ламабадом, Баку и Карачи, Баку и Ла-
хором. Когда пакистанцы посещают 
Старый город и видят караван-сарай 
«Мултани», то осознают многовеко-
вую историю наших взаимоотноше-
ний. Эта взаимосвязанность - наше 
большое достояние. Сегодняшние брат-
ские отношения между Пакистаном 
и Азербайджаном также зиждутся на 
этом фундаменте.

Мы - братья. Мы - друзья. Мы 
поддерживаем друг друга по каждо-
му вопросу, по каждому делу между-
народного значения, в каждом меж-
дународном учреждении. Когда мы 
вносим какой-то вопрос, наши братья 

поддерживают нас, и то же самое на-
оборот. Наша однозначная поддержка 
по вопросу Джамму и Кашмира - это 
наша приверженность узам братства 
и международному праву. Права каш-
мирцев игнорируются и нарушаются 
на протяжении десятилетий. Решение 
этого вопроса четко прописано в ре-
золюциях Совета Безопасности ООН. 
Но, к сожалению, эти резолюции не 
сопровождаются механизмом реали-
зации. Но мы, как братья и друзья, 
всегда будем стоять плечом к плечу 
с вами, с нашими братьями в Кашми-
ре, будем и впредь привержены меж-
дународному праву, будем на стороне 
справедливости. И я уверен, что спра-
ведливость восторжествует.

Мы, весь азербайджанский на-
род, хорошо знаем, что во времена 
оккупации Пакистан был одной из 
нескольких стран, которая всегда под-
держивала нас. Однозначные заяв-
ления высокопоставленных лиц Па-
кистана в поддержку Азербайджана, 
а также их политическая поддержка 
справедливой позиции нашей стра-
ны во время второй Карабахской во-
йны - Отечественной войны, придали 
нам дополнительную силу и мощь. Из-
за оккупации Пакистан не установил 
дипломатические отношения с Арме-
нией. Во время победных празднеств 
в ноябре 2020 года наши люди держа-
ли в руках флаги Азербайджана, Па-
кистана и Турции. Это делает наши 
отношения уникальными. Наши се-
годняшние обсуждения с целью на-
полнить эти отношения практиче-
скими проектами также строились 
на этом фундаменте.

Мы дали все необходимые пору-
чения членам Кабинетов Министров. 
Они уже находятся в контакте. Завтра 
утром они встретятся вновь, прежде 
чем я снова увижу дорогих братьев, 
чтобы рассмотреть и проанализиро-
вать с ними обсужденные проекты. 
Как упомянул мой брат, мы плани-
руем, что общий объем наших ин-
вестиций на первоначальном этапе 
составит около 2 млрд долларов. Мы 
уже рассмотрели несколько проектов 
в сферах энергетики, инфраструкту-
ры, связи и многих других, включая 

оборонную промышленность, где мы 
уже очень успешно сотрудничаем. Та-
ким образом, мы будем строить силь-
ные партнерские отношения не толь-
ко на политическом уровне, которые 
у нас уже имеются, но и на экономиче-
ском, на уровне торговых инвестиций.

Посмотрите, сколько документов 
было подписано сегодня, мы были сви-
детелями долгого обмена этими доку-
ментами. А теперь представьте, сколь-
ко времени ушло на их подготовку. 
Они будут служить основанием для 
повышения уровня взаимной торгов-
ли. Один из них я хотел бы особо от-
метить - это документ о преференци-
альной торговле. На начальном этапе 
мы определили девять позиций в со-
ответствии с существующим форма-
том преференциальной торговли. Но 
это только начало. И, конечно, боль-
шая ответственность будет лежать на 
том человеке, которого мой брат по-
просил встать, чтобы все в Ислама-
баде его знали. Так что участие в вос-
становительных работах - это боль-
шая ответственность и одновременно 
большая честь. Кстати, я отправил его 
и его команду сюда по просьбе мое-
го брата. Они уже давно здесь и уже 
подготовили первый вариант проек-
та, который мы представили госпо-
дину премьер-министру. Проект рас-
смотрят, и в случае его одобрения, он 
немедленно приедет со своей коман-
дой и сделает все, чтобы этот прекрас-
ный город стал еще краше.

Спасибо Вам, дорогой брат, за Ваше 
братство! Спасибо за поддержку! Ваш 
визит в Азербайджан в июне прошло-
го года был своего рода прорывом. 
Мы всегда поддерживали и всегда со-
трудничали друг с другом. Сейчас же 
мы занимаемся практическими во-
просами торговли, инвестиций, про-
мышленности, энергетики, транспор-
та и транспортных коридоров. Все это 
- наши планы, и все наши планы бу-
дут реализованы.

Так что еще раз спасибо за госте-
приимство и приглашение. Желаю 
братскому народу Пакистана всего 
наилучшего.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев и премьер-министр Мухаммад Шахбаз Шариф выступили с заявлениями для прессы
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Буквально через неделю проек-
тировщики представили Президен-
ту видение Дороги Победы из Физу-
ли в жемчужину Кавказа, фундамент 
которой был заложен главой государ-
ства 14 января 2021 года, сразу после 
разминирования участка.

Тогда же был заложен фундамент 
Международного аэропорта Физули, 
с обещанием до конца сезона сдать 
в эксплуатацию взлетно-посадочную 
полосу воздушной гавани. Но случи-
лось так, что уже 26 октября первые 
воздушные ворота в Карабах были от-
крыты настежь в рекордно короткие 
сроки, и приняли их ключи из рук под-
рядчиков лично Президенты Азербайд-
жана и Турции Ильхам Алиев и Ред-
жеп Тайип Эрдоган. 

Не только ударными темпами, но 
и отменным качеством характеризу-
ются все восстановительные работы, 
и не зря крупнейшая межрегиональ-
ная международная выставка, прове-
денная в октябре прошлого года, по-
лучила говорящее название «Восста-
новление, реконструкция и развитие 
Карабаха» (Rebuild Karabakh), вызвав 
огромный интерес множества посе-
тителей и гостей мероприятия из де-
сятков государств. И хотя мероприя-
тие проходило в столичном экспози-
ционном центре, заинтересованные 
бизнесмены с разных концов света, 
воспользовавшись предложением 
организаторов, съездили и в Шушу, 
и в Агдам, чтобы присмотреться к воз-
можному участию в развитии регио-
на, восстановлении его инфраструк-
туры и строительстве объектов граж-
данского назначения. 

Об ударных темпах и ошеломитель-
ных масштабах реализуемых проектов 
говорит и недавнее участие главы го-
сударства в открытии ряда объектов 
в городах Шуша, Ханкенди и Ходжа-
лы. Понадобилось всего три года для 
того, чтобы полностью отреставриро-
вать мечеть Ашагы Гевхар ага - одну 
из наиболее пострадавших историче-
ских достопримечательностей «жем-
чужины Кавказа». Во время оккупа-
ции здание и минареты ненавистно-
го варварам храма служения Аллаху 
подверглись намеренному обстрелу 
армянской бронетехники, а само зда-
ние стало жертвой вандализма - на 
стенах в ходе восстановительных ра-
бот были обнаружены различные над-
писи и изменения, сделанные воин-
ствующими сепаратистами, в том чис-
ле глубоко высеченный в стене крест. 

В декабре 2021 года Фонд Гейдара 
Алиева при поддержке PASHA Holding 
приступил к реставрационным рабо-
там, с привлечением экспертов и специ-
алистов из Италии, Австрии, Турции 
и Латвии. Главной задачей было со-
хранение первоначальной архитек-
туры, причем не только культового 
сооружения, но и старинного здания 
мед ресе на прилегающей территории. 

В городе национальной доблести 
и славы Президент Ильхам Алиев так-
же принял участие в открытии после 
капитального ремонта Центра государ-
ственных услуг (филиалы ASAN xidmət, 
DOST, дом малого и среднего бизне-
са», плюс подразделения Министер-
ства цифрового развития и транспорта 
- почта и узел связи, а также в откры-
тии рекреационного комплекса «Иса 
булагы» и Шушинского комплекса во-
доочистных сооружений. 

Не менее масштабны измене-
ния в городе Ханкенди: Президент  
Ильхам Алиев заложил фундамент 
Конгресс-центра, введены в строй 
отели «Карабах» и Palace после ка-
питального ремонта и реставрации. 
Глава государства также ознакомился 
с ходом работ в Карабахском универ-
ситете, который будет предоставлен 
в распоряжение студенческо-препо-
давательского состава уже в предсто-
ящем учебном году. 

Особенная история связана с Ход-
жалинским аэропортом, которым сепа-
ратисты «пугали» политическое руко-
водство нашей страны, пытаясь время 
от времени совершать полеты в Ире-
ван. Однако Международная органи-
зация гражданской авиации (ICAO), 
присвоив воздушной гавани индекс 
UBES, подтвердила его принадлеж-
ность Азербайджану, что позволяло 
отечественным силам ПВО держать 
на прицеле деструктивные инициати-
вы несостоявшихся нацистов. Так вот 
глава государства побывал на месте, 
ознакомившись с ходом модерниза-
ции, как взлетно-посадочной поло-

сы, так и инфраструктуры. И можно 
не сомневаться, что все намеченные 
работы будут выполнены в соответ-
ствии с международными нормами 
и стандартами, а здание аэропорта бу-
дет доведено до самого ультрасовре-
менного уровня. Таким образом уже 
к концу этого года в Карабахе будет 
функционировать четыре аэропор-
та: к международным воротам в Фи-
зули и Зангилане добавятся еще два 
пункта приема грузов и пассажиров 
- в Лачине и Ходжалы. 

Столь внушительные темпы воз-
рождения не случайны. Во-первых, они 
связаны с приоритетным финансиро-
ванием - в среднем, по 5 млрд мана-
тов в год, как за счет госбюджета, так 
благодаря резервным и внебюджет-
ным вливаниям. С учетом начавшего-
ся бума частных инвестиций, можно 
предположить, что со временем будет 
больше вложено и денег, и креатив-
ных инициатив. В первую очередь речь 

идет о реализации государственной 
программы по Великому возвраще-
ню и финансировании инфраструк-
туры в широком смысле, которой три 
года назад там практически не было. 
Собственно, с самого начала освобо-
ждения Карабаха и Восточного Зан-
гезура национальным правительством 
основной акцент делался на обеспече-
нии технических условий для строи-
тельства жилья и возвращения в род-
ные дома вынужденных переселенцев. 
А чтобы люди могли туда вернуть-
ся с уверенностью в завтрашнем дне, 
нужно решить сразу несколько до-
статочно масштабных задач, вклю-
чая строительство дорог и коммуни-
каций, таких как водопровод, электри-
чество и газоснабжение. Более того, 
безопасность считается краеугольным 
камнем для тех сотен тысяч вынуж-
денных переселенцев, которые были 
изгнаны из родных домов, а потому 
соседство обживаемых населенных 
пунктов с воинскими частями, соот-
ветствующими последнему слову дис-
циплины и техники, внушает людям 
уверенность, что этническая чистка 
впредь не повторится. Также на осво-
божденных территориях создаются ра-
бочие места, чтобы возвращающиеся 
граждане были обеспечены работой 
- для этого вкладываются инвести-
ции в промышленное производство, 
в сельское хозяйство, ИКТ, государ-
ственные услуги, образование и здра-
воохранение, и пр. Таковы основные 
статьи расходов тех средств, которые 
направлялись на освобожденные тер-
ритории. И, конечно, финансируется 
в первоочередном порядке размини-
рование территорий. Для того, что-
бы все, описанное выше, реализовать, 
нужно добиться, чтобы земля, где ве-
дется стройка и куда возвращаются 
люди, была безопасна. 

В тех населенных пунктах, куда 
уже вернулись бывшие беженцы и вы-
нужденные переселенцы - в Занги-
ланском районе, в Шуше, в Ханкен-
ди, Физули, Лачине - эти задачи были 
решены, поэтому началось возвраще-
ние жителей. 

Тут есть один символический мо-

мент: сложилась добрая традиция, ког-
да глава государства именно 28 мая, 
в День независимости вручает ключи 
от домов и квартир жителям городов 
и весей. Так было и в этом году в Ход-
жалы, когда Президент Ильхам Али-
ев вселил абсолютную уверенность 
в граждан, и без того всецело доверя-
ющих главе государства: «Ваш родной 
город будет устойчиво развиваться 
как региональный центр, где созданы 
все необходимые условия, культурная 
среда, предусмотрены широкие воз-
можности для торговли, деятельно-
сти объектов общественного пита-
ния, рекреационные зоны и комфорта-
бельные жилые массивы, позволяющие 
постоянно контактировать с при-
родой. Важную роль будет играть но-
вый транспортный хаб, оживляющий 
городскую среду и повышающий мо-
бильность, что придаст особый им-
пульс развитию экономики и частно-
го предпринимательства и обеспечит 

динамичное развитие. То есть это бу-
дет современный город, но я также 
дал указание, связанное с реконструк-
цией железной дороги Агдам - Ханкен-
ди, после чего из Ходжалы можно бу-
дет с комфортом на поезде отпра-
виться хоть в Баку, хоть в Гянджу. 
Автомобилями отсюда всего 20 ми-
нут пути на разных направлениях: 
до городов Агдам и Шуша, а оттуда 
- в любой населенный пункт, по ва-
шему усмотрению». 

А ведь каких-то 32 года назад жи-
тели города Ходжалы были в шоке 
от геноцида, преднамеренно устро-
енного сепаратистами - для истории 
это действительно короткий срок, но 
люди знают, что слово Президента до-
роже любой подписи. А еще им до-
подлинно известно о точечной спе-
цоперации 19-20 сентября прошлого 
года, окончательно утвердившей госу-
дарственный суверенитет на каждом 
миллиметре азербайджанской земли, 
все мы видели исторические кадры 
15 октября, когда глава государства 
с гордостью поднимал Националь-
ный триколор перед администрацией 
бывшей НКАО в Ханкенди. А часть 
вынужденных переселенцев даже по-
бывала на военном параде 8 ноября 
в бывшем рассаднике фашизма и ре-
ваншизма, заслуженно встречая День 
Победы и внимательно слушая тор-
жественную речь Верховного Глав-
нокомандующего, который во все-
услышание заявил: «За минувшие 20 
лет я никогда не сомневался, что на-
ступит тот день, когда в Ханкен-
ди пройдет военный парад под Фла-
гом Азербайджана. Большего счастья 
быть не может - ни для меня, ни для 
народа, ни для азербайджанцев всего 
мира. Если руководство Армении все 
еще живет реваншистскими идеями, 
а привыкшие к манипуляциям и сто-
ящие за ней страны все еще строят 
какие-то коварные планы в отноше-
нии нас, пусть посмотрят на сегод-
няшний парад и подумают, что бо-
лее 100 тыс. профессиональных во-
енных храбрецов не смеет угрожать 
никакая сила. Мы и на политической 
арене, и на поле боя доказали, что го-

товы сражаться в любой плоскости 
- в XXI веке ни одна армия не проде-
монстрировала такого профессиона-
лизма и такой самоотверженности, 
ни один народ не дорожил так силь-
но своей родной землей и не был готов 
умереть за нее». 

Абсолютно точное определение, 
несмотря на то, что до сих пор в руи-
нах лежат окрестности Агдама -«Хи-
росимы Кавказа», как его метко окре-
стила глобальная журналистская об-
щественность (при первом посещении 
разминированных участков останки 
этого города напоминали лунный ланд-
шафт, где не было ни одного строи-
тельного гвоздя, не говоря о камнях 
и досках). Ненавистники тюркского 
мира вывезли на продажу практиче-
ски все, что напоминало о следах бы-
лой цивилизации. Сам населенный 
пункт тоже пока пуст, если не счи-
тать рабочих, стремящихся в скором 
времени возродить славу самого за-
служенного центра искусства, труда, 
музыки и спорта всего региона. Се-
годня же, чтобы попасть туда, при-
ходится предъявлять удостоверения 
личности и специальные пропуска на 
блокпосте, расположенном на быв-
шей линии соприкосновения, кото-
рый официальный Иреван до 8 ноября  
2020 года считал даже не буферной 
зоной, а «государственной границей» 
между Арменией и Азербайджаном. 

Однако время лечит, а глава госу-
дарства во время встречи с жителями 
Ходжалы сделал громкий анонс, что 
уже в следующем году первые вынуж-
денные переселенцы из Агдама вер-
нутся в родные дома. А это значит, 
что остались считанные месяцы до 
начала возрождения - государственная 
программа по Великому возвращеню 
призвана обеспечить этот процесс. 

Когда ваш корреспондент был 
там, с помощью вспомогательных 
карт было описано, каким город ста-
нет «умным», зеленым и красивым - 
к 2040 году власти надеются переселить 
туда до 100 тыс. жителей, что чуть не 
втрое больше прежних демографиче-
ских выкладок. Кстати, футбольная ко-
манда «Карабах», которая сегодня на 
слуху у всей Европы, домашние мат-
чи будет проводить на местной аре-
не, так что радостные возгласы мест-
ных болельщиков будут слышны во 
всех окрестностях, включая пригра-
ничные поселения Армении. 

Бывшие вынужденные переселен-
цы и беженцы, включая их потомков, 
составляют примерно десятую часть 
населения страны, а опросы, иници-
ированные главой государства три 
года назад, показали, что почти 80% 
из них готовы вернуться в прежние 
места проживания. Причем наиболь-
шую патриотичную активность про-
являла молодежь, несмотря на то что 
никогда не видела родину отцов и де-
дов. Первым «умным» селом, куда вер-
нулись жители, было Агалы Занги-
ланского района. Сегодня местная 
средняя школа может похвастать-
ся своими выпускниками, а ЗАГС - 
первыми свадьбами и даже новоро-
жденными. 

Возрождение жизни в Карабахе - 
не самоцель, так как перед нами сто-
ит грандиозная задача превратить ре-
гион в образцовую витрину общече-
ловеческих ценностей, и ее решение 
вполне по плечу азербайджанской на-
ции, сплоченной вокруг Президента 
Ильхама Алиева во имя достижения 
самых амбициозных целей, включая 
стабильность и поступательное разви-
тие для всех народов Южного Кавказа.

Вместе мы сильнее

Возрождение городов Ханкенди, Шуша, Ход-
жалы и др. населенных пунктов освобожден-
ного Карабаха наиболее всего символизиру-
ет волю Президента Ильхама Алиева по-
казать всему миру, что азербайджанский 
народ не только восстановит разрушенное, 
но и сделает это образцово-показательно 
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Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана передаю Вам и все-
му вашему народу самые искренние 
поздравления и наилучшие пожела-
ния по случаю национального празд-
ника Монголии.

Верю, что мы и впредь продол-
жим наши совместные усилия на пути 
развития отношений между Азер-
байджаном и Монголией, расши-
рения нашего сотрудничества как 

в двусторонней, так и на многосто-
ронней плоскости.

В этот знаменательный день же-
лаю Вам крепкого здоровья, успе-
хов в делах, дружественному наро-
ду Монголии - постоянного благо-
получия и процветания.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 8 июля 2024 года 

Президенту Монголии 
Его превосходительству 

господину Ухнаагийну Хурэлсуху

Встреча в расширенном составе
Я провел с ним два заседания, что-

бы тщательно подготовиться и пред-
ставить своим коллегам наиболее вы-
годные предложения, которые могут 
принести дивиденды обеим странам, 
обоим народам. И в этом контексте я ра-
нее предложил определенные инвести-
ции от Азербайджана в эти области, 
если Вы одобрите это, Ваша команда 
одобрит их, для начала в размере двух 
миллиардов долларов. Тогда мы дей-
ствительно сможем двигаться вперед.

Конечно, как я могу не поблагода-
рить Вас за то, что Вы оказали боль-
шую услугу Пакистану в отношении 
нашего экспорта риса. Никаких по-
шлин, полное освобождение от нало-
гов. Ни одна страна, кроме Азербайд-
жана, не сделала этого. Вот почему мы 
так довольны этими уникальными от-
ношениями.

Ваше превосходительство! Я бы 
отметил еще несколько моментов, но 
сейчас предоставляю слово Вам.

***
Президент Азербайджана Ильхам 

Алиев сказал:
- Мой дорогой брат премьер-ми-

нистр. Прежде всего, благодарю Вас за 
приглашение. Я очень рад вернуться 
в братский Пакистан и продолжить 
наш активный диалог с Вами. Мы не-
однократно встречались на полях меж-
дународных мероприятий, а также во 
время Вашего официального визита 
в Азербайджан в июне прошлого года.

Как Вы правильно отметили, мы 
договорились об этом визите мень-
ше месяца назад, когда поздравляли 
друг друга. Наши команды приложи-

ли очень много усилий и активно ра-
ботали над подготовкой к этому визи-
ту. Поэтому он хорошо подготовлен.

Мы подпишем 15 документов, ко-
торые охватывают многие области на-
шего сотрудничества. Но Вы абсолютно 
правы в том, что основой нашего пар-
тнерства являются братство, братские 
чувства народов Пакистана и Азер-
байджана друг к другу. Мы всегда под-
держивали друг друга в трудные вре-
мена. И конечно, мы помним, что во 
время Отечественной войны 2020 года 
Пакистан был одной из стран, кото-
рая открыто оказывала политическую 
поддержку Азербайджану своими за-
явлениями, выражая однозначную по-
зицию по территориальной целостно-
сти Азербайджана.

Наша позиция по вопросу Джам-
му и Кашмира хорошо известна. Мы 
являемся членами Контактной груп-
пы Организации исламского сотруд-
ничества. Мы решительно поддержи-
ваем права народа Джамму и Кашмира 
и выступаем за выполнение резолюций 
Совета Безопасности ООН. Правда на 
вашей стороне. Справедливость и меж-
дународное право тоже на вашей сто-
роне. Азербайджан является одной из 
стран, которая прямо выражает и от-
стаивает свою позицию.

Мы обсудили широкую повестку 
двустороннего сотрудничества. Од-
ним из направлений являются инве-
стиционные возможности. В соответ-
ствии с тем, что мы обсуждали еще до 
нашей встречи, сегодня мы хотим ви-
деть практические предложения по 
инвестиционным проектам в Паки-
стане. Наши команды будут работать 
сегодня и завтра. 2

11 июля в Исламабаде от имени премьер-министра Исламской Респу-
блики Пакистан Мухаммада Шахбаза Шарифа дан официальный обед 
в честь Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева.

Официальный обед

В связи с назначенными на 1 сен-
тября 2024 года внеочередны-
ми выборами в Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики 
Центральная избирательная ко-
миссия (ЦИК) подготовила «Па-
мятку для кандидатов».  

Как сообщили в отделе медиа 
и коммуникации Секретариата ЦИК, 
основной целью реализации про-
екта является повышение инфор-
мированности граждан, намерева-
ющихся баллотироваться в депутаты 
на предстоящих выборах, оказание 
им методической помощи в реали-
зации своих пассивных избиратель-
ных прав.

В брошюре четко и подробно 
указаны процедуры и действия по 
выдвижению и регистрации канди-
датов в депутаты, сроки и порядок 
подачи документов, а также права 
и обязанности.

Памятка подготовлена на основе 

Избирательного кодекса Азербайд-
жанской Республики и актов нор-
мативного характера, утвержден-
ных ЦИК.

«Памятку для кандидатов» мож-
но получить в избирательных ко-
миссиях, а также на официальном 
сайте Центральной избирательной 
комиссии (www.msk.gov.az).

Методическая помощь
ЦИК Азербайджана в связи с выборами в Милли 
Меджлис подготовила «Памятку для кандидатов»
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СИТУАЦИЯ

Об итогах саммита и его вкладе 
в архитектуру мира и стабильности 
во всем мире мы беседуем с Рано-
хон Турсуновой, доктором историче-
ских наук, доцентом кафедры «Поли-
тология» Ташкентского университета 
мировой экономики и дипломатии.

- Азербайджан получил высокую 
оценку за организацию и проведе-
ние столь значимого международно-
го мероприятия как неформальный 
саммит Организации тюркских го-
сударств. Учитывая, что для Узбе-
кистана это уже шестой саммит, как 
вы оцениваете вклад вашей страны 
в деятельность ОТГ?

- В условиях быстроменяющего-
ся мира и активной геополитической 
реконструкции мы наблюдаем пере-
оценку и динамику наращивания меж-
дународных отношений между госу-
дарствами как внутри региона, так 
и в мире. В этой связи интерес пред-
ставляет деятельность ОТГ и участие 
в ней Республики Узбекистан.

ОТГ - новый феномен этих гло-
бальных изменений, на региональном 
уровне возникший под воздействием 
новых геоэкономических реалий в Ев-
разии. Здесь мощным фактором в поль-
зу усиления интеграционных движе-
ний в Центральной Евразии, к кото-
рой относятся все государства-члены 
ОТГ, выступает возрождение Велико-
го Шелкового пути в новых истори-
ческих и геоэкономических условиях.

30 апреля 2018 года Узбекистан 
заявил о своем намерении вступить 
в Тюркский совет и спустя год, 14 сен-
тября 2019 года, наша страна стала 
полноправным членом Совета со-
трудничества тюркоязычных госу-
дарств (ССТГ - организация была пе-
реименована на Стамбульском саммите  
12 ноября 2021 года). На прошедшем 
саммите в Стамбуле было много важ-
ных инициатив, помимо прочего был 
принят стратегический документ «Ви-
дение Тюркского мира-2040», в котором 
обозначены дальнейшее углубление 
сотрудничества между тюркоязычны-
ми государствами на ближайшие два 
десятилетия в приоритетных сферах, 
в том числе и в сфере туризма, куль-
туры, образования и науки.

- Что конкретно подразумева-
ет документ «Видение Тюркского 
мира-2040»?

- Это «дорожная карта» по углу-
блению сотрудничества между тюр-
коязычными государствами на бли-
жайшие два десятилетия в приори-
тетных сферах, в частности в сфере 
безопасности, транспорта и тамож-
ни, информационно-коммуникаци-
онных технологий, энергетики, туриз-
ма, здравоохранения, окружающей 
среды, сельского хозяйства, культу-

ры, образования и науки, молодежи 
и спорта, работы с диаспорами и т.д. 
Основная цель концепции - создание 
процветающих обществ в государ-
ствах ОТГ. В то же время этот доку-
мент выходит за рамки экономиче-
ской интеграции, так как в нем осо-
бое внимание уделяется различным 
областям правильного управления, 
таким как поддержка экономических 
и социальных реформ, верховенство 
закона, инклюзивные структуры, про-
зрачность, эффективность, гендерное 
равенство, подотчетность и борьба 
с коррупцией.

Тем не менее экономическая ин-
теграция составляет наиболее весо-
мую часть концепции. Пункт доку-
мента, касающийся превращения 
государств-членов в сильную реги-
ональную экономическую группу, 
соединяющую торговые коридоры 
Восток, Запад, Север и Юг для содей-
ствия региональной и глобальной эко-
номической стабильности, отража-
ет главную цель ОТГ в сфере эконо-
мики. Поддержка данного потенциала 
тюркских государств, обладающих бо-
гатым историческим и культурным 
наследием, посредством совместных 
туристических проектов и Шелково-
го пути, является одной из основных 
движущих сил организации с эконо-
мической точки зрения.

- Как вы думаете, с какими про-
блемами сталкиваются страны ОТГ 
и какие шаги предпринимаются для 
их разрешения?

- В настоящее время больше все-
го проблем в тюркском мире наблю-
дается в транспортной и таможен-
ной сферах. В СМИ часто появляют-
ся сообщения о том, что проблемы 
возникают из-за различий в законо-
дательстве и практике государств - 
членов организации в области транс-
портных, транзитных и таможенных 
процедур. В этом контексте «Виде-
ние тюркского мира-2040» открыва-
ет существенные возможности. Так, 
предусматривается устранение эко-
номических преград на пути торговли 
через коридоры Восток-Запад через 

Каспийское море. Государства-члены 
призывают к интеграции своих це-
пей поставок в «Тюркский коридор», 
где таможенные процедуры при пе-
ресечении границ будут упрощены 
и гармонизированы.

На сегодняшний день членами 
ОТГ являются = Азербайджан, Тур-
ция, Казахстан, Кыргызстан, Узбеки-
стан + 2 страны имеют статус наблю-
дателей - Туркменистан и Венгрия. 
На территории стран-членов и на-
блюдателей ОТГ проживает более 150 
млн человек. Эти страны объединя-
ют общие исторические и культур-
ные ценности, что способствует их 
тесному сотрудничеству в различ-
ных областях, включая экономику, 
образование, науку и технологии. 
Организация активно работает над 
созданием благоприятных условий 
для развития торговли и инвестиций, 
а также над усилением культурных 
обменов и укреплением безопасно-
сти в регионе.

Конечно, основой создания и эво-
люции ОТГ служат общность языка 
и религии, исторических и культур-
ных связей тюркских государств, что 

позволяет усилить их голоса на меж-
дународной арене и популяризиро-
вать ценности наших народов. В этой 
связи, не случайно, в качестве прио-
ритетных задач ОТГ, помимо укрепле-
ния доверия и дружбы между участ-
никами и выработки общих позиций 
по внешнеполитическим вопросам, 
выступают: стремление к всесторон-
нему и сбалансированному экономиче-
скому росту, социальному и культур-
ному развитию; расширение взаимо-
действия в области науки, техники, 
образования, здравоохранения, куль-
туры, спорта и туризма и т.д.

- Кстати, что бы вы могли ска-
зать о специализированных орга-
низациях, действующих под эги-
дой ОТГ?

- Под эгидой ОТГ сегодня действу-
ет шесть организаций, две из которых 
выступают площадкой для развития 
культурно-гуманитарных связей - это 
Международная организация тюрк-
ской культуры (Türksoy) со штаб-квар-
тирой в Анкаре (Турция), учрежден-
ная 12 июля 1993 году с целью воз-
рождения культурно-гуманитарных 
связей между тюркоязычными наро-
дами-членами организации - Азер-
байджаном, Казахстаном, Кыргыз-

станом, Турцией, Туркменистаном 
и Узбекистаном. Сама организация 
имеет научную и просветительскую 
направленность, продвигая культуру 
тюркских народов посредством мно-
гочисленных международных проек-
тов. Türksoy отмечает особый вклад 
в сокровищницу культуры, объяв-
ляя каждый год в память о том или 
ином выдающемся деятеле тюркской 
культуры. Одной из значимых ини-
циатив Международной организации 
Türksoy является ежегодное объявле-
ние культурной столицей тюркско-
го мира. Так в 2020-2021 гг. этого по-
четного титула была удостоена Хива 
(Узбекистан), в 2022-м - Бурса (Тур-
ция), а в 2023 году - Шуша (Азербайд-
жан). Объединяет все страны празд-
нование Новруза.

Еще одной организацией, дей-
ствующей под эгидой ОТГ, являет-
ся Фонд тюркской культуры и на-
следия со штаб-квартирой в г.Баку 
(Азербайджан), созданный по ини-
циативе азербайджанской стороны 
23 августа 2012 года с целью продви-
жения проектов, направленных на 
возрождение, развитие и пропаган-

ду культуры и исторического насле-
дия тюркских народов.

Продвижение через ОТГ и аффи-
лированных структур (Türksoy, Türkpa, 
Международная тюркская академия 
и Фонд тюркской культуры и насле-
дия) важных культурно-гуманитар-
ных инициатив Узбекистана с упо-
ром на особую историческую роль 
республики в тюркском мире - одно 
из приоритетных задач нашего госу-
дарства. И это не случайно: на древ-
ней земле Узбекистана проживали 
выдающиеся ученые и мыслители, 
внесшие огромный вклад в разви-
тие мировой науки и культуры, та-
кие, как Муса Хорезми, Ахмад Фер-
гани, Абу Рейхан Бируни, Ибн Сина, 
Мирза Улугбек, великие богословы, 
оставившие яркий след в истории - 
Имам Бухари, Имам Термизи, Имам 
Матуруди, Бахауддин Накшбанд, ве-
ликий поэт Алишер Навои, объеди-
нивший тюркский мир своими выда-
ющимися произведениями. Их име-
нами гордится не только узбекский 
народ, но и весь тюркский мир. И для 
всех нас является долгом чести со-
вместное изучение и сохранение это-
го духовного богатства для будущих 
поколений.

Именно поэтому, Президент Уз-
бекистана Шавгат Мирзиёев на не-
формальном саммите ОТГ в фор-
мате видеоконференции (31 марта  
2021 г.) отдельно подчеркнул: «Боль-
шого внимания также требует глу-
бокое изучение бесценного вклада 
наших народов в развитие светских 
наук и их богатого культурного насле-
дия, проведение различных исследова-
ний и популяризация во всем мире».

- Каковы основные культурно-гу-
манитарные инициативы, выдви-
нутые Узбекистаном в рамках ОТГ, 
и какие из них, по вашему мнению, 
наиболее значимо укрепляют един-
ство Тюркского мира?

- Начну с того, что для Узбекистана 
участие в ОТГ является хорошей пло-
щадкой для продвижения собствен-
ных культурно-гуманитарных ини-
циатив, с упором на особую истори-
ческую роль республики в тюркском 
мире, что является одной из приори-
тетных задач нашего государства. В то 
же время Узбекистан, вступив в ор-
ганизацию, стал не просто наблюда-
телем, а привнес в организацию дух 
активного инициатора, предлагаю-
щий свое видение, благодаря чему 
способствует обогащению повестки 
дня ОТГ в соответствии с современ-
ными реалиями. По итогам предыду-
щих саммитов принят ряд «дорож-
ных карт» по реализации инициатив 
Президента Республики Узбекистан, 
озвученных в ходе саммитов Органи-
зации. Это показатель того, как Узбе-
кистан активно «влился» в ОТГ не-
смотря на короткий период. 

Инициативы, которые выдвигает 
Узбекистана в ОТГ носят созидатель-
ный характер и не являются попыт-
ками доминирования или выстраи-
вания «блоковых союзов». Поэтому 
такие инициативы заслуживают осо-
бого внимания и поддержку в дру-
гих странах.

Все это, безусловно, позволяет уч-
редить новые форматы многоспек-
торного сотрудничества в рамках 
ОТГ, укрепляя ее институциональ-
ный и практической потенциал. Во-
обще вступление Узбекистана в Ор-
ганизацию тюркских государств 
стало значимым событием в укре-
плении единства тюркского мира. Как  
неотъемлемая часть тюркского мира 
Узбекистан всегда участвовал в про-
цессе формирования организации 
и до своего официального вступле-
ния в Организацию. Узбекистан всег-
да был и остается страной, духовное 
наследие которой является одной из 
фундаментальных основ, экономиче-
ской и культурной колыбелью тюр-
ко-исламской цивилизации.

(Окончание следует)

Тюркское единение: взгляд из Ташкента

Ранохон Турсунова:

Узбекистан рассматривает ОТГ в каче-
стве эффективного механизма региональ-
ного сотрудничества с большими нереа-
лизованными возможностями и объеди-
няющим потенциалом
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Политический ландшафт Евро-
пы значительно изменился по-
сле ослабления президентства 
Эмманюэля Макрона и смеще-
ния акцента французского пар-
ламента на внутренние вопросы. 
Новая реальность вызвала ряд 
трудностей для европейских пра-
вительств, которые привыкли 
к активной роли Франции в про-
движении проевропейских цен-
ностей и инициатив. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Эмманюэль Макрон пришел к вла-
сти с амбициозной проевропейской 
повесткой, стремясь к углублению 
интеграции Европейского Союза, ре-
формам еврозоны и созданию более 
тесных политических и экономиче-
ских связей между странами-чле-
нами. Его к тому времени харизма-
тическое лидерство и решительные 
действия вселяли надежду и сделали 
Францию ведущим игроком на евро-
пейской арене.

Однако последние выборы во Фран-
ции изменили баланс сил. Парламент-
ские выборы привели к значительно-
му ослаблению позиций Макрона, так 
как его партия потеряла большин-
ство. Это ослабление президентства 
стало следствием роста поддержки 
различных политических фракций, 
включая как правые, так и левые пар-
тии, что затруднило формирование 
устойчивой коалиции и проведение 
единой политики.

Сейчас французский парламент 
в большей степени будет сосредото-
чен на решении внутренних проблем, 
таких как экономические реформы, 
социальная политика и миграцион-
ный кризис. Это смещение акцентов 
вынуждает французское правитель-
ство уделять больше внимания на-
циональным интересам, что умень-
шает его способность и готовность 
участвовать в масштабных проевро-
пейских инициативах.

Ослабление роли Франции в ев-
ропейской политике создало вакуум, 
который пытаются заполнить другие 
страны-члены ЕС. Германия, Италия 
и Испания предпринимают усилия 
для усиления своего влияния, но от-
сутствие единого лидера затрудняет 
принятие важных решений и прове-
дение реформ на уровне ЕС.

Для европейских правительств 
приспособление к этой новой по-
литической реальности стало вызо-
вом. Они сталкиваются с необходи-
мостью переоценить свои стратегии 
взаимодействия с Францией и найти 
новые пути для продвижения про-
европейских инициатив. В условиях 
ослабленной Франции другие стра-
ны вынуждены брать на себя боль-
ше ответственности за будущее ЕС 
и искать компромиссы для поддержа-
ния единства и стабильности Союза.

И все это происходит на фоне того, 

как внеочередные выборы погрузи-
ли вторую по величине экономику 
еврозоны в политический хаос. Те-
перь Макрон сталкивается с подве-
шенным парламентом и, вероятно, 
«сосуществованием» с премьер-ми-
нистром от соперничающей партии.

Результаты выборов могли быть 
хуже для Макрона. Ему не придет-
ся делить власть с Марин Ле Пен из 

крайней правой партии «Националь-
ное объединение» (RN), евроскепти-
ческой партии, которая заняла тре-
тье место.

Но если он не сможет создать ко-
алицию, то его ждет нестабильный 
политический ландшафт с кратко-
срочными правительствами, кото-
рые вряд ли будут ему подчиняться. 

Накануне Макрон возложил от-
ветственность на парламент за пере-
говоры о широкой коалиции, отра-
жающей «республиканские инсти-

туты» Франции, чтобы преодолеть 
тупик после неубедительных досроч-
ных выборов. «Никто не победил, - 
сказал Макрон в письменном обра-
щении к избирателям, опубликован-
ном в региональных газетах Франции 
по поводу выборов. - Я призываю все 
политические силы, которые призна-
ют республиканские институты, вер-
ховенство закона, парламентскую де-
мократию, европейскую ориентацию 
и защиту независимости Франции, 
начать искренний и справедливый 
диалог для создания прочного, и по 
определению плюралистического, 
большинства».

Тем не менее эта ситуация может 
серьезно ограничить возможности 
Макрона запускать такие масштаб-
ные европейские инициативы, кото-
рые были его визитной карточкой. Это 
может затруднить прогресс в Брюссе-
ле по таким вопросам, как миграция, 
сельское хозяйство, технологии, вну-
тренний рынок, союз рынков капи-
тала, банковский союз и транспорт.

Естественно, у всех современных 
процессов во Франции были пред-
посылки и свои собственные причи-
ны. И главное в этом то, что больше, 
чем любой другой французский ли-
дер послевоенного времени, Макрон 
как восхищал, так и раздражал мно-
гих в Европе своими «смелыми» вме-
шательствами на сцене ЕС. Он дважды 

использовал внушительный амфите-
атр Сорбонны, чтобы изложить свое 
видение более напористой и «суверен-
ной» Европы, и использовал свои на-
выки навигации по коридорам власти 
Брюсселя, чтобы разместить полити-
ческих союзников на высоких долж-
ностях. Он также вложил огромные 
капиталы в попытки возродить часто 
буксующий франко-немецкий двига-
тель в сердце европейского проекта.

Стиль Макрона вызывал раздра-
жение, в том числе в Берлине, где ме-
няющие друг друга правительства от-
казывались от его предложений по 
общим заимствованиям и увеличе-
нию расходов ЕС. Но альтернатива 
- ослабленный французский прези-
дент - оказывается еще менее привле-
кательной, особенно в Германии, ро-
дине скептиков Макрона.

Любые предположения о том, что 
исход выборов во Франции может на-
нести ущерб франко-германским от-
ношениям, вызывают глубокую обес-
покоенность в Берлине.

Силовая динамика в Европейском 
совете, политическом органе блока, 
посещаемом главами государств, ве-
роятно, изменится.

Существует риск того, что Европа 
примет более минималистскую повест-
ку дня, сказал бывший премьер-ми-
нистр Италии Летта.  «Если француз-
ский двигатель остановится, остано-

вится все. По инерции в Европе ничего 
не происходит», - сказал Летта.

Все эти процессы и шаги показы-
вают, что ситуация и положение во-
круг Макрона и, следовательно, пре-
зидентской власти во Франции, кри-
тическая. Возможно, Макрон мог бы 
спасти Францию внеочередными вы-
борами, не парламентскими, а пре-
зидентскими.

Бремя политического бессилия
Макрон мог бы спасти Францию внеочередными выборами, не парламентскими, а президентскими

Больше, чем любой дру-
гой французский лидер 

послевоенного време-
ни, Макрон как восхи-
щал, так и раздражал 

многих в Европе своими 
«смелыми» вмешатель-

ствами на сцене ЕС
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Ставки  
чрезвычайно высоки     

Первый сенатор-демократ 
призвал Байдена  

сняться с выборов
Сенатор от штата Вермонт 
Питер Вельч стал первым се-
натором от Демократической 
партии, призвавшим действу-
ющего президента США Джо 
Байдена сняться с выборов. 
Его мнение опубликовало The 
Washington Post.

«Я понимаю, почему прези-
дент Байден хочет баллотиро-
ваться. Однажды он спас нас от 
Дональда Трампа и хочет сделать 
это снова. Однако он должен еще 
раз оценить, является ли он луч-
шим кандидатом для этого. На 
мой взгляд, нет. Ради блага страны 
я призываю президента Байдена 
выйти из гонки», - заявил Вельч.

Он назвал вице-президента 
Камалу Харрис «способным, на-
дежным лидером», отметив, что 
у партии есть и другие «молодые, 
энергичные губернаторы и сена-
торы в шатких штатах». 

Вельч сказал, что «ставки чрез-
вычайно высоки» и нельзя делать 
вид, что никто не заметил, насколь-
ко «катастрофическим» было вы-
ступление Байдена на дебатах, и из-
бегать обоснованных вопросов, 
возникших после того, несмотря 
на уважение к президенту.

Грузия готова  
на «перезагрузку»

Тбилиси сожалеет  
о «контрпродуктивном» 
решении США и Запада

Решение Евросоюза и США 
о приостановке помощи Гру-
зии в военной сфере не от-
вечает ожиданиям властей 
страны и является «контр-
продуктивным». 

Как заявил премьер-министр 
Грузии Ираклий Кобахидзе, это 
решение вызывает сожаление. 
«В свете политических событий 
последних четырех лет эти отно-
шения действительно нуждают-
ся в перезагрузке. К этому готова 
грузинская сторона - наше прави-
тельство, наше государство, и мы 
ждем последующих шагов. Конеч-
но, такие решения контрпродук-
тивны с точки зрения перезагруз-
ки отношений», - цитирует пор-
тал «Новости-Грузия» Кобахидзе.

Премьер Грузии добавил, что 
надеется увидеть «прагматичные, 
рациональные, правильные и спра-
ведливые шаги» со стороны Запада.

Отдел политики
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Своим мнением о прошедших 
в Иране выборах президента и мно-
гом другом в интервью газете «Ба-
кинский рабочий» поделился оте-
чественный эксперт, политический 
аналитик Эльчин Мирзабейли.

- Как, на ваш взгляд, отразится 
на ирано-азербайджанских отноше-
ниях приход к власти в Иране азер-
байджанца Масуда Пезешкиана? 

- Полагаю, беспрепятственное до-
пущение Масуда Пезешкиана к пре-
зидентским выборам в Иране служит 
положительным сигналом на возмож-
ные изменения в региональной и гло-
бальной политике этой страны. Одна 
из главных причин его допуска к вы-
борам состоит в том, что религиоз-
но-политическое руководство Ира-
на понимает и принимает реальное 
усиление турецкого фактора в регио-
не и проводит соответствующую по-
литику. Этот процесс, на мой взгляд, 
может иметь два направления. Пер-
вое - расширение связей с Азербайд-
жаном, Турцией и другими тюркски-
ми странами, увязка целей двух ве-
дущих цивилизаций Востока. И этот 
путь самый верный. Ультранациона-
листическое паниранистское мыш-
ление должно наконец принять су-
ществование созидательной тюрк-
ской национальной идентичности, 
несущей народам региона безопас-
ность и благосостояние, отказаться 
от интриг, нацеленных на достиже-
ние искусственного превосходства. 
В этом случае обе культуры, исто-
рически взаимно влиявшие друг на 
друга, могут достичь больших целей. 

Второй путь - использование тюрк-
ской национальной идентичности 
в Иране против турецкого факто-
ра. Это, полагаю, даст противопо-
ложный эффект. Надеюсь, что вто-
рое направление не будет внесено 
в повестку дня. Вместе с этим, я не 
ожидаю и внезапных резких пере-
мен. Существующая в Иране полити-
ческая система не готова к быстрым 
изменениям и широкомасштабным 
реформам. Скорее всего, ближай-
шие 4-5 лет будут отмечены актив-
ной дипломатией Ирана с соседними 
странами и глобальными силовыми 
центрами. Таким путем они поста-
раются выиграть время до того, как 
прояснится общая геополитическая 
картина, а также преодолеть эконо-
мические проблемы и смягчить по-
следствия санкций.

- Какова ваша оценка сотрудни-
чества Азербайджана со странами 
- членами ШОС и перспектив пол-
ноправного членства Азербайджа-
на в этой организации?

- Развитие отношений стратеги-
ческого партнерства и союзничества 
между Азербайджаном и ведущи-
ми акторами геополитических и гео-
экономических процессов, достигну-
тые в этом русле успехи за последние 
годы, отмеченные противоречиями 
и конфронтациями в глобальном мас-
штабе, - все это указывает на успеш-
ное осуществление внешнеполитиче-
ской концепции Президента Ильхама 
Алиева. Азербайджан открывается 
всему миру с опорой на свои инте-

ресы и принципы взаимовыгодно-
го сотрудничества. В этом контексте 
наша страна продвигает свои отно-
шения с различными государствами 
Европы, Северной и Южной Амери-
ки, экономическими и политически-
ми силовыми центрами Евразии, ак-
тивизирует взаимный диалог и со-
трудничество со странами, которые 
оказались в центре глобальных эко-
номических и политических процес-
сов - все это сулит большие перспек-
тивы не только для нас, но и всего на-
шего региона. Учитывая чрезмерно 
агрессивную политику, проводимую 
западными кругами против Азер-
байджана, нетрудно понять, какого 
дипломатического искусства и по-
тенциала потребовало достижение 
результатов, которые мы видим.

Высокий динамизм в отношени-
ях Азербайджана с Шанхайской ор-
ганизацией сотрудничества (ШОС) 
и с Китаем, как одним из ведущих ее 
членов, - наглядный показатель вы-
сокого доверия официального Пеки-
на к нашей стране и ее лидеру. То, что 
Президент Ильхам Алиев во второй 
раз за краткий отрезок времени был 
приглашен на саммит ШОС, следует 
воспринимать не только в контексте 
географического положения Азер-
байджана, его роли в региональных 
и глобальных процессах, но в первую 
очередь как дань авторитету, лидер-
ским качествам Президента Ильха-
ма Алиева.

Принятая в Астане Азербайджа-
но-китайская Совместная деклара-
ция о налаживании стратегическо-
го партнерства представляет собой 
документ исторической важности. 
В глобальных процессах Китай вы-
двигает на первый план фактор от-
ветственности, имея специфический 
угол зрения как в международных, 
так и двусторонних отношениях. Эта 
страна с большой осторожностью 
отбирает стратегических партнеров 
и чрезвычайно ответственно отно-
сится к своим обязательствам. То, что 
Азербайджан демонстрирует высо-
кую ответственность и обостренное 

отношение к своим обязательствам 
и отношениям с партнерами - перво-
степенный фактор, служащий укре-
плению связей между двумя страна-
ми. Потому считаю, что в настоящее 
время нет каких-либо препятствий 
для полноправного членства Азер-
байджана в ШОС. В отличие от стран, 
имеющих в этой организации ста-
тус наблюдателя, партнеры по ди-
алогу рассматриваются как потен-
циальные члены. Из стран-членов 
Азербайджан имеет отношения стра-
тегического партнерства с Россией, 
а Казахстан, Кыргызстан и Узбеки-
стан - члены Организации тюркских 
государств, и их позиция по отно-
шению к нашей стране однозначна. 
То же самое можно сказать о Бела-
руси и Пакистане. Также не думаю, 
что против членства Азербайджана 
выступит Иран. Есть вероятность 
определенных препон со стороны 
Индии, но вряд ли такие шаги бу-
дут последовательны и подкрепле-
ны какими-то серьезными аргумен-
тами. К тому же Индия наш партнер 
по транспортному коридору Север - 
Юг. Скорее всего, этот и другие фак-
торы будут способствовать регули-
рованию отношений. Азербайджан 
и осуществляемые по его инициати-
ве проекты имеют большое значе-
ние для ШОС, и я думаю, что наша 
страна по многим аспектам не мо-
жет быть проигнорирована этой ор-
ганизацией.

- Есть мнение, что ШОС со вре-
менем трансформируется в Евра-
зийскую систему коллективной  
безопасности, которая придет на 
смену ОБСЕ. Насколько это веро-
ятно?

- Одна из главных целей ШОС, 
хоть об этом открыто и не гово-
рят, состоит в создании в Евразии 
устойчивых механизмов безопасно-
сти. Особенные усилия предприни-
маются в русле борьбы с террориз-
мом. Я считаю, что давно уже назре-
ло восприятие Евразии как единого 
пространства сотрудничества и  
безопасности. ОБСЕ же давно и от-
кровенно неудачно исчерпал свою 
миссию и сегодня является не бо-
лее чем клубом пенсионеров, су-
ществующим на членские взносы 
стран-членов.

- С недавних пор Баку стал про-
являть интерес к БРИКС. Возмож-
но ли в будущем вступление Азер-
байджана в эту организацию и, во-
обще, надо ли это нам?

- Членство в БРИКС дало бы 
Азербайджану выход на более ши-
рокие экономические платформы, 
и я не вижу каких-либо помех для 
членства нашей страны в этой груп-
пе в перспективе.

- В Карабахской декларации, 
принятой по итогам неформаль-
ного саммита ОТГ в Шуше, подчер-
кивается необходимость постанов-
ки более амбициозных целей перед 
ОТГ с учетом потенциала тюркских 
государств в глобальном масшта-
бе. О чем может идти речь?

- Единство тюркских народов 
и государств, как отмечал Президент 
Ильхам Алиев в ходе своих визитов 
в братские страны, - завещание на-
ших предков. Проведение саммита 

тюркских государств в Шуше име-
ет не меньшее значение, чем осво-
бождение от оккупации этого горо-
да-символа. Тем самым мы проявили 
верность священным заветам пред-
ков. Хочу, кстати, привести выска-
зывание Президента Азербайджана, 
сделанное в ходе визита в Кыргыз-
стан в 2022 году и представляющее 
собой «дорожную карту» единения 
и совместного развития тюркских го-
сударств: «Мы должны быть ближе 
к своим корням, должны опираться 
на свои традиции, на заветы пред-
ков и хранить и оберегать уникаль-
ную культуру наших народов с тем, 
чтобы всегда идти по пути незави-
симости и национального достоин-
ства». Полагаю, что эти слова ис-
черпывающе передают суть и сам-
мита в Шуше.

Независимость тех, кто не сле-
дует по пути национального досто-
инства, может носить в лучшем слу-
чае символический характер. Привя-
занность к историческим корням не 
только сохраняет нашу национальную 
идентичность и ценности, но и слу-
жит основополагающим фактором, 
объединяющим нас и предохраняю-
щим от одиночества перед лицом не-
достойных. Почти три десятилетия 
оккупации азербайджанских земель 
показали, что носители имперских 
амбиций, прикрывающие их фаль-
шивыми теориями и громкими рас-
суждениями силы, пытаются распы-
лить нас на отдельные индивидуумы 
и ассимилировать. Единственное спа-
сение от того, чтобы быть стертыми 
с лица земли - быть хозяевами своей 
земли и культуры. Непременное ус-
ловие этого - единство народов, име-
ющих общие корни, языки, историю 
и культуру. Именно на безальтерна-
тивном восприятии этого факта мо-
жет опираться будущее тюркских на-
родов, которые за последние 200 лет 
пережили раскол, гнет и бесчислен-
ные лишения.

На таком же базисе должно стро-
иться и отношение турецкого этно-
са к своим лидерам. Азербайджан не 
просто выполняет свою историче-
скую миссию идеологического цен-
тра для единства тюркского мира, но 
и являет образцы подлинной само-
отверженности для развития этого 
единства на прочном фундаменте 
по всем направлениям. Историче-
ская Победа в Отечественной войне  
2020 года, подписание Шушинской 
декларации, поднявшей на высочай-
ший уровень отношения стратеги-
ческого союзничества с братской 
Турцией, превращение Организа-
ции тюркских государств в важный 
элемент системы международных от-
ношений - величайшие исторические 
достижения Азербайджана, Турции 
и всех братских стран. Восстановле-
ние Азербайджаном своей террито-
риальной целостности и суверени-
тета сыграло исключительную роль 
в дальнейшем укреплении этого един-
ства, усилении веры тюркских на-
родов в свои силы, свой потенци-
ал. Поэтому очень естественно про-
ведение встречи тюркских лидеров 
в городе Шуша, которая символизи-
рует нашу Победу, ставшую гордо-
стью всего тюркского мира.

В Иране грядут перемены

Перечислять по пунктам все шаги 
не имеет смысла, однако взятие стра-
тегических высот по периметру госу-
дарственной границы и непосредствен-
но в Карабахе и Восточном Зангезуре, 
отмена статуса Лачинского коридора, 
создание одноименного погранично-
го контрольно-пропускного пункта, 
а затем и точечная антитеррористи-
ческая операция, положившая конец 
сепаратизму - без целостного упомя-
нутого процесса общественное мне-
ние соседней страны до сих пор «гна-
ло» бы собственное правительство по 
треку возмездия, не задумываясь о по-
следствиях. 

Помощник главы государства -  
завотделом по вопросам внешней по-
литики Администрации Президента 
Азербайджанской Республики Хикмет 
Гаджиев в мартовском интервью ки-
тайскому телеканалу Phoenix был мак-
симально откровенен: «Наша страна 
действительно в каком-то смысле обя-
зана была это сделать, потому что мы 
столкнулись с двойными стандарта-
ми и оправданием политики внешней 
военной агрессии и оккупации, а так-
же поощрением сепаратизма. Опять 
же, как для любой страны, для Азер-
байджана это также было неприемле-
мо. Именно мы обеспечили региональ-
ную безопасность, и сейчас обе стра-
ны близки к миру, как никогда прежде. 
Последние полгода на условной государ-
ственной границе являются одними 
из самых спокойных периодов в исто-
рии двух стран».

И риторика главы Госдепа Энтони 
Блинкена относительно близкого за-
мирения - отнюдь не исключение из 
правила, так как в разные времена от 
Брюсселя и Праги до Сочи и Москвы 
звучала примерно в унисон. Правда, 
в последние месяцы и недели вербально 
активнее других выглядят различные 
представители официального Вашинг-
тона, как бы боясь, что кто-то опередит 
их или громче всех озвучит необходи-
мость скорейшего заключения мира 
между Азербайджаном и Арменией. 
Причем во всех этих заявлениях ощу-
щалась поддержка «многострадально-
му» Иревану и даже слышались нотки 
шантажа в отношении Баку. Так, по-
мощник госсекретаря США по делам 
Европы и Евразии Джеймс О’Брайен 
в интервью армянскому радио «Сво-
бода» заявил о некоем «независимом 
расследовании обстоятельств пересе-
ления карабахских армян на истори-
ческую родину». 

Кстати, этот бред, не подтвержден-
ный фактами, был произнесен сразу 
после его пребывания в Баку. И почти 
синхронно с его заявлением был опу-
бликован доклад американской «пра-
возащитной» организации Freedom 
House, в котором наша страна обви-
няется в «этнической чистке» армян-
ского населения. А если вспомнить 
брюссельскую встречу 5 апреля меж-
ду Николом Пашиняном и Энтони 
Блинкеном, увидим, что параллель-
но по всем направлениям нарочито 
открыто осуществляется помощь Ар-
мении со стороны администрации Бе-
лого дома, «выворачивающего руки» 
своим партнерам по НАТО. При этом 
активность Вашингтона идет парал-
лельно законному требованию офи-
циального Баку об изменении Консти-
туции Армении - то есть удаления из 
нее пункта, содержащего территори-
альные претензии к нашей стране, что 
является одним из главных предусло-
вий для подписания долгосрочного 
и предсказуемого мирного договора. 

На самом деле, условий немало, да 
и любой человек в здравом уме подтвер-
дит, что нельзя верить соседу, главной 
идеологией которого является «миа-
цум» и всемирное признание «гено-
цида армян 1915 года», который со-
племенников с младых ногтей учит 
«величию» нациста Гарегина Нжде 
и участников операции «Немезис», 

бездоказательно убивших с десяток 
турецких и азербайджанских полити-
ков за их этническую принадлежность. 
Это тот самый сосед, у которого на гер-
бе красуется профиль горы Агрыдаг 
на землях Турции, именуемых «запад-
ной Арменией», а в книгах по истории 
везде ссылаются на мифы о «стране от 
моря до моря». И что мы имеем, если 
не отравленное общественное созна-
ние на много веков вперед, а потому 
мы вправе, имея пример послевоен-
ной Германии, потребовать полную 
денацификацию противника, потер-
певшего военное поражение. 

Кстати, американцы же выхолости-
ли, но пока не окончательно вытравили 
фашизм из некоторых упертых мозгов, 
а теперь требуют у Баку «щадящего» 
режима переговоров для того, чтобы 
армяне могли пофантазировать о ре-
ваншизме и «восстановлении» военного 
паритета. В своих действиях Вашинг-
тон руководствуется двумя основны-
ми соображениями. Во-первых, амери-
канцы хотят в соответствии с класси-
кой «разделяй и властвуй» сохранить 
противоречия между Баку и Иреваном, 
чтобы иметь влияние на наш регион 

методом конфликтного управления. 
При этом поддержка Армении стано-
вится для Госдепа США тем более ак-
туальной, что соседняя Грузия не без 
рисков, но твердо проводит курс на 
устранение вмешательства коллектив-
ного Запада в свои внутренние дела. 

Во-вторых, на кону, пожалуй, самые 
драматичные в современной истории 
заокеанской державы президентские 
выборы в ноябре - в них демократам 
очень важно не потерять поддержку 
армянской диаспоры, а это не толь-
ко сотни тысяч активно голосующих 
членов спюрка, но и сотни миллионов 
баксов содействия. И если бы адми-
нистрации Байдена удалось «угово-
рить» Баку подписать мирный дого-
вор без предусловий «здесь и сейчас», 
это можно было бы записать в актив 
Блинкена и Демпартии в целом - ка-
кой ни есть актив. 

Но там тоже понимают, что по-
зиция Президента Ильхама Алиева 
ясна - как по мирному процессу, так 
и по обеспечению возвращения ка-
рабахских армян, которое возмож-
но на общих основаниях - либо че-
рез получение гражданства нашей 
страны, либо через заявление на по-
лучение временного статуса трудо-
вого мигранта с правом на продле-
ние. Но есть и зеркальная позиция: 
сегодня у нас живут сотни тысяч бе-
женцев из Армении, объединенных 
в общину Западного Азербайджана 
и ждущих исторической справедли-
вости - им тоже должно быть предо-
ставлено право на возвращение в до-
кументально подтвержденные места 
прежнего проживания. 

Кстати, тот факт, что глава МИД 
АР Джейхун Байрамов в очередной 
раз подтвердил требования нацио-
нального правительства в Вашингто-
не, свидетельствует о непреклонности 
следования высшего политического 
руководства нашей страны исключи-
тельно принципам международного 
права. А если кому-то неймется по-
тренироваться в гипнотическом воз-
действии, вон сколько членов «демо-
кратического» лагеря стоит в очереди 
на финансовые подачки из-за океа-
на. Выбирайте, кого хотите, угощай-
те и танцуйте - только без нас, ради 
всего святого… 

Не площадка для обсуждения
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11 июля в Санкт-Петербурге со-
стоялось пленарное заседание 
X Парламентского форума стран 
BRICS. Во встрече приняла уча-
стие спикер Милли Меджлиса 
Сахиба Гафарова.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в от-
деле прессы и связей с общественно-
стью Милли Меджлиса, Президент 
Российской Федерации Владимир Пу-
тин выступил на форуме, коснувшись 
важности сотрудничества на парла-
ментской платформе, а также вопро-
сов сотрудничества между странами 
- членами BRICS.

На заседании выступила спикер 
Милли Меджлиса Сахиба Гафарова, 
которая отметила, что Парламентский 
форум является важной площадкой 
для диалога и сотрудничества.

В ходе выступления на пленарном 
заседании 10-го Парламентского фо-
рума стран BRICS Сахиба Гафарова 
предоставила информацию о 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-

мата - COP29, которая пройдет в Баку 
в ноябре этого года. Спикер отмети-
ла, что проведение в нашей стране 
этого престижного международно-
го мероприятия является показате-
лем признания усилий Азербайджа-
на в борьбе с изменением климата не 
только на национальном, но и на ре-
гиональном и глобальном уровнях.

Призвав парламенты к прояв-

лению активности в поиске реше-
ний климатического кризиса, спи-
кер Милли Меджлиса проинформи-
ровала участников о парламентском 
заседании Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики, которое 
пройдет в рамках COP29 совместно 
с Межпарламентским союзом. Она под-
черкнула, что данная встреча станет 
хорошей возможностью для парла-

ментариев обменяться идеями и най-
ти решения в борьбе с изменением 
климата, а парламент будет способ-
ствовать реализации многосторон-
ней деятельности в этой сфере. Сахи-
ба Гафарова пригласила участников 
мероприятия на данное заседание.

Мероприятие открыла Председа-
тель Совета Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации 
Валентина Матвиенко. Она попри-
ветствовала участников мероприя-
тия и высказала свое мнение о важ-
ности конференции и актуальности 
обсуждаемых тем.

Президент Межпарламентско-
го союза Тулия Аксон, выступая на 
пленарной сессии, выразила удов-
летворение сотрудничеством меж-
ду Азербайджаном и возглавляемой 
ею организацией. Она высоко оцени-
ла успешное председательство нашей 
страны в Парламентской сети Дви-
жения неприсоединения.

На мероприятии также выступи-
ли спикеры парламентов стран-чле-
нов организации.

В Баку в рамках COP29 пройдет заседание парламента
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Подробности

Ежегодно 11 июля планета от-
мечает Всемирный день на-

родонаселения, учрежденный 
ООН 35 лет назад, в 1989 году. 
Через год эта дата уже отмечалась 
более чем в 90 странах. В Азер-
байджане она стала знаменатель-
ной с 2005 года, когда впервые 
на постсоветском пространстве 
именно у нас была разработана 
научная база и утверждена Кон-
цепция демографического раз-
вития, определяющая госстра-
тегию в этой сфере.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

На сегодняшний день планета на-
считывает 8 млрд человек, и это важ-
ная веха, отражающая исторические 
достижения человечества в области 
медицины, науки, здравоохранения, 
сельского хозяйства и образования.

Кроме того, в 2024 году мир отме-
чает тридцатую годовщину Между-
народной конференции по народона-
селению и развитию (МКНР), когда 
в 1994 году в Каире было подписано 
основополагающее Глобальное со-
глашение, ставящее людей в центр 
развития и обязывающее обеспе-
чить лучшее здоровье, права и вы-
бор для всех.

Документ подтвердил идею чело-
веческого потенциала, которая с тех 
пор способствовала значительному 
прогрессу и была поддержана Гло-
бальной повесткой дня в области 
устойчивого развития на период до 
2030 года.

До XIX века никаких достовер-
ных данных о населении планеты 
нет. Считается, что число в 500 млн 
население планеты достигло в XV-
XVI вв., а отметки в миллиард - во 
второй половине XIX в. Население 
медленно и сравнительно равно-
мерно прирастало в течение тыся-
челетий, но менее чем за сотню лет, 
к 1930 году, увеличилось вдвое. Это 
позволяет говорить о настоящем де-
мографическом взрыве: ожидается, 
что в 2030 году численность Земли 
вырастет примерно до 8,5 млрд че-
ловек, к 2050-м - до 9,7 млрд, а к 2100 
году - до 10,9 млрд человек.

Демографический взрыв, эколо-
гический кризис, коллапс - еще не-
давно эти понятия употреблялись 
в узком кругу биологов, потом вошли 
в лексикон общественных и государ-
ственных деятелей, а теперь упоми-
наются всеми. По мнению междуна-
родных экспертов, рост народонасе-
ления - это трагическая для биосферы 
реалия. Согласно известной теории  
Т.Мальтуса, Земля может прокормить 
не более 900 млн человек, остальные 
же обречены на голод и вымирание. 

Однако человек сумел преодолеть 
естественное сопротивление приро-
ды, противящейся такой неимовер-
ной популяции человеческого вида, 
и более чем в семь раз превысил рас-
четное Мальтусом количество свое-
го народонаселения. Безусловно, эти 
достижения являются результатом 
прогресса в области общественно-
го здравоохранения, питания, обра-
зования и многих других областей, 
а также растущего числа людей, ко-

торым доступны эти блага.
Человечество достигло 8 млрд в пе-

риод многочисленных и обостряю-
щихся кризисов. Пандемия COVID-19 
унесла жизни более 6 млн человек. 
Климатическая катастрофа, ослаблен-
ная экономика, конфликты, нехват-
ка продовольствия и энергии, а так-
же дезинформация, подпитываемая 
технологиями, угрожают всему ми-
ровому сообществу.

Сможет ли Земля прокормить та-
кое количество людей, задаются во-
просом эксперты. На этот вопрос стар-
ший научный сотрудник Института 
микробиологии МНО доктор биоло-
гических наук профессор Нариман 
Исмаилов уточнил, что теоретиче-
ски при рациональной эксплуатации 
планета могла бы удовлетворить эле-
ментарные потребности населения, 
вдвое превышающего нынешнее. «Но 
это только теоретически. Все глуб-

же становится пропасть между бога-
тыми и бедными. По меньшей мере, 
20% населения мира живет в край-
не тяжелых условиях. Еще хуже то, 
что бедность сама себя размножает: 
именно среди беднейших слоев насе-
ления самая высокая рождаемость», 
- сказал профессор в беседе с нами. 

В Азербайджане, по данным  
Госкомстата, на начало нынешнего 
года численность населения соста-
вила 10 млн 684 128 человек. В ста-
дию бурного роста оно вошло в се-
редине XX века - за счет высокого 
естественного прироста среди этни-
ческих азербайджанцев, проживаю-
щих в сельской местности. В резуль-
тате население республики за столе-
тие выросло в четыре раза. Однако 
в 2010-е годы в стране наблюдалось 
снижение рождаемости, и одной из 
демографических проблем по-преж-
нему остается селективный аборт, 
усиливающий имеющиеся половые 
диспропорции.

В ведущем докладе ЮНФПА  
(2024 г.) о состоянии мирового насе-
ления «Ткань жизней, нити надеж-
ды: ликвидация неравенства в обла-
сти сексуального и репродуктивного 
здоровья и прав человека» подчер-

кивается продолжающееся влияние 
расизма, сексизма и других форм дис-
криминации, препятствующих зна-
чительному прогрессу в области сек-
суального и репродуктивного здо-
ровья женщин и девочек.

И эта тема - репродуктивного здо-
ровья женщин и девочек - стала в по-
следнее время наиболее обсуждае-
мой в нашей стране. Речь идет о за-
прете (на законодательном уровне) 
на родственные браки - закон всту-
пит в силу через год. Кроме того, из 
Семейного кодекса удален пункт, по-
зволявший при наличии уважитель-
ных причин снижать не более чем на 
год брачный возраст несовершенно-
летних, желающих вступить в брак.

По мнению председателя Азер-
байджанской педиатрической ассоци-
ации,  вице-президента Евразийской 
федерации педиатров, доцента II ка-
федры детских болезней Азербайд-
жанского медицинского универси-
тета доктора философии по медици-
не Тараны Таги-заде, выступившей 
с докладом на недавних обществен-
ных слушаниях в Милли Меджлисе, 
оценка репродуктивного потенциа-
ла и поиск методов его сохранения 
являются неотъемлемым компонен-
том охраны репродуктивного здо-
ровья и имеют не только огромную 
важность для здравоохранения, но 
и существенное социально-эконо-
мическое значение для любой стра-
ны, в том числе и для  нашей. «Близ-
кородственные браки - это всегда 
риск рождения детей с генетически-
ми патологиями, - уверена педиатр. - 
К огромному сожалению, до сих пор 
остается актуальной в нашем обще-
стве и проблема ранних браков, к ко-
торым, в частности, принуждают де-
вочек. Это приводит к сексуальной 
эксплуатации, физическому и пси-
хологическому насилию, исключе-
нию их из системы образования». 

К слову, по вопросу ранних бра-
ков у UNICEF есть пугающий про-
гноз, согласно которому к 2030 году 
более 150 млн девочек по всему миру 
будут выданы замуж в раннем воз-
расте (до 18 лет). «Это действитель-
но чрезвычайно тревожный фактор.  
И мы, врачи, призываем людей быть 
чуткими в этом вопросе, проводить 
просветительскую работу по устра-
нению этих уродливых явлений. Ро-
дители должны знать, что термин 
«ранний брак» вовсе не означает обе-
спеченную жизнь со своим супругом 
(как правило, намного старше). Он 
означает только одно - препятствие 
на пути к их светлому будущему», - 
заключает детский врач.

В центре развития - человек
Планета отмечает 30-ю годовщину Глобального соглашения,  

обязывающего обеспечить права и выбор для всех людей

ДЕМОГРАФИЯАзербайджан продолжает укре-
плять стратегическую роль 

транзитного узла между Европой 
и Азией в рамках проекта «Один 
пояс - один путь». На днях по но-
вому маршруту Среднего коридо-
ра, соединяющего Азию и Евро-
пу, уже отправился первый гру-
зовой поезд из Китая в Турцию.

ТАМИЛА ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Тем самым «Азербайджанские же-
лезные дороги» провозгласили новый 
этап восточного сближения, где на-
шей стране уделяется роль ключево-
го логистического хаба на важном от-
резке гигантского мультимодального 
пути, соединяющего Восток и Запад 
континента. 

Глобальная логистика сближает 
Баку и Пекин лучше самой виртуозной 
политики. Азербайджан привлекает 
крупные инвестиции для улучшения 
своей логистической инфраструкту-
ры в рамках развития торговых кори-
доров китайской инициативы «Один 
пояс - один путь». Конечно же, здесь 
сложно переоценить вклад Баку в раз-
витие Среднего коридора, призванно-
го возродить исторический Шелковый 
путь, простирающийся от Турции до 
Кавказа - пересекая Каспийское море 
через Туркменистан и Казахстан, ги-
гантский маршрут выходит на вос-
точные гавани Поднебесной. 

Однако объединяющая сила гло-
бального логистического проекта не 
обходится без слабых мест, мешаю-
щих скоординированной логистике 
и транзиту. Именно в этом контексте 
сложно не отметить серьезные меры 
национального правительства. Уже 
сейчас Азербайджан довел пропуск-
ную способность Бакинского порта 
до 15 млн т ежегодного грузопотока 
и прорабатывает планы увеличить про-
пускную способность морской гава-
ни до 25 млн т. По словам пресс-се-
кретаря Бакинского международно-
го морского порта Эльмара Габибли, 
власти не намерены останавливаться 
на достигнутом. «Постоянно вклады-
ваются инвестиции в логистический 
сектор республики, - подчеркнул он. 
- Так что уже скоро будет сдана в экс-
плуатацию вторая фаза Бакинского 
порта, предполагающая пропускную 
способность на уровне 500 тыс. ТЕU 
контейнеров, где большая часть гру-
зов будет поступать из Китая». В пер-
спективе это означает растущие воз-
можности для развития торговли вну-
три региона, кстати, соответствующие 
глобальному контексту задач в рам-
ках масштабной китайской концеп-
ции «Пояс - путь». 

Уместно отдельно подчеркнуть и се-
рьезные подвижки по развитию важ-
ной части Транскаспийского транс-
портного пути - железной дороги Баку 
- Тбилиси - Карс. Благодаря усилиям 
и финансовой поддержке официально-
го Баку после модернизации упомяну-
тая часть маршрута между Азией и Ев-
ропой обеспечила транспортировку 
5 млн т грузов в год, пятикратно уве-
личив пропускную способность это-
го направления и окончательно сфор-
мировав инфраструктуру на важном 
участке мультимодальной сети, сое-
диняющей Китай с Европой через Ка-
захстан, Каспийское море, Азербайд-

жан, Грузию и далее в Европу через 
Турцию или Черное море. 

Сегодня нашей стране есть что 
представить миру. Наряду со строи-
тельством транспортной инфраструк-
туры в последние годы Азербайджан 
работает над упрощением транзитных 
процедур, и все это поддерживает ра-
стущие перспективы международно-
го транспортного маршрута. Усилия-
ми нашей страны создается скоорди-
нированный маршрут, призванный 
не просто способствовать межрегио-
нальной торговле между Китаем и Ев-
ропой, но и содействовать развитию 
торговли внутри Среднеазиатского, 
Каспийского, Кавказского и примыка-
ющих к ним регионов. На этой волне 
стратегические связи Азербайджана 
с Поднебесной получают существен-

ный аргумент для укрепления целого 
спектра хозяйственных отношений. 

Говоря образно, крупные транс-
портные проекты, пересекающиеся 
в нашей стране, подобны кровеносной 
системе растущей экономики. При-
чем вся эта система не только пита-
ет бурно растущее национальное хо-
зяйство, но, подобно мощным кор-
ням, уходит в почву многоуровневой, 
глобальной системы хозяйствования 
стран мира. Цифровая трансформа-
ция торговли с выходом экономики 
на новый, теперь уже электронный 
уровень, станет еще одним стимулом 
развития логистики и торговых отно-
шений, способствуя расширению ге-
ографии вывоза местной продукции 
и дальнейшему росту объемов про-
изводства. А в корне этих процессов  
- стремительный подъем экономики 
и растущие торговые связи.

Только за последние несколько лет 
Азербайджан проделал большую ра-
боту для развития ненефтяного секто-
ра, и наряду с этим были созданы ме-
ханизмы поддержки конкурентоспо-
собного производства - это и выдача 
документов поощрения инвестиций, 
и поддержка малого и среднего бизне-

са, и пр. Следует особо отметить со-
здание специальных экономических 
зон, промышленных и аграрных пар-
ков, а также выдачу льготных креди-
тов по линии Национального фон-
да поддержки предпринимательства. 
Комплексные меры руководства стра-
ны способствовали тому, что сегод-
ня большая часть ВВП Азербайджана 
формируется в ненефтяном секторе.  

Благодаря крепнущему экономиче-
скому потенциалу, развитию реально-
го сектора экономики и масштабным 
логистическим проектам, превратив-
шим Азербайджан в международный 
транспортный хаб, сейчас наша ре-
спублика устойчиво наращивает со-
трудничество со странами ближнего 
и дальнего зарубежья, преодолев на 
этом пути даже Великую стену Под-
небесной. В шести городах Китая уже 
работают наши торговые дома, тем са-
мым республика старается продви-
гать свою продукцию на этом рын-
ке, заявил Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев на встрече с председате-
лем Китайской Народной Республики 
Си Цзиньпином в Астане. По словам 
главы государства, у нас с удовольстви-
ем наблюдают существенный прирост 
китайского экспорта и двусторонне-
го товарооборота.  «Мы рады тому, 
что товарооборот между нашими 
странами растет, - сказал Президент  
Ильхам Алиев. - Сейчас он достиг 
$3 млрд, и имеет потенциал к росту». 
Баку и Пекин, в частности, согласи-
лись расширять сотрудничество в по-
литической, экономической и культур-
ной сферах, укреплять взаимодействие 
в международных делах, совместно за-
щищать общие интересы двух стран. 

Стремительно растущие связи 
легли в основу более высокого уров-
ня партнерства и принятой в Астане 
Совместной декларации о стратеги-
ческом партнерстве. В документе вы-
ражена готовность двух стран к углу-
блению практического сотрудничества 
в рамках инициативы «Один пояс -  
один путь», ускорению процесса под-
писания соглашения между прави-
тельствами Азербайджана и Китая 
о развитии международных мульти-
модальных перевозок. Наша респу-
блика преуспела в этом стратегиче-
ски важном направлении - в контексте 
развития Транскаспийского между-
народного транспортного маршрута. 
Азербайджан все больше усиливает 
свою транзитную роль и становится 
крупнейшим транспортным хабом 
на пути следования грузов из Евро-
пы и Турции в страны Юго-Восточ-
ной Азии и Китай.

Климатическая  
катастрофа,  

ослабленная экономи-
ка, конфликты,  

нехватка продоволь-
ствия и энергии  

угрожают всему  
мировому сообществу

Поднебесная становится ближе
Глобальная логистика сближает Баку и Пекин лучше самой виртуозной политики

КОММУНИКАЦИИ

Азербайджан все боль-
ше усиливает свою 
транзитную роль 

и становится круп-
нейшим транспорт-

ным хабом на пути 
следования грузов 

из Европы и Турции 
в страны Юго-Вос-

точной Азии и Китай

Исполнительный директор Ба-
кинского международного центра 
мультикультурализма (БМЦМ) 
Раван Гасанов в рамках свое-
го визита в Марокко встретил-
ся с генеральным директором 
IСESCO Салимом Аль-Мали-
ком, сообщили в пресс-служ-
бе БМЦМ.

На встрече, состоявшейся 
в штаб-квартире IСESCO, были об-
суждены политика мультикультура-
лизма Азербайджана, а также дея-
тельность Бакинского международ-
ного центра мультикультурализма, 
реализуемые проекты и вопросы бу-
дущего сотрудничества. На встрече 
была подчеркнута важность проведе-

ния взаимного обмена информацией.
Еще одна встреча руководите-

ля Центра мультикультурализма  
Р.Гасанова в рамках визита состоялась 
с генеральным секретарем Министер-
ства молодежи, культуры и комму-
никации Марокко Самирой Лемли-
зи. В ходе встречи были обсуждены 
продвижение азербайджанской мо-
дели мультикультурализма в Марок-
ко, широкое распространение азер-
байджанского культурного наследия 
среди марокканской общественно-
сти, вопросы взаимного сотрудни-
чества с молодежью этой страны.

9 июля в столице Королевства Ма-
рокко Рабате прошел первый меж-
дународный семинар под названием 
«Запад и Коран: рациональный под-

ход к будущему». Семинар был орга-
низован совместно с немецким Ин-
ститутом диалога и взаимопонима-
ния. В мероприятии, состоявшемся 
в штаб-квартире IСESCO, приняли 
участие международные обществен-
но-политические деятели высоко-

го уровня, послы, аккредитованные 
в Королевстве Марокко, эксперты 
в области исламоведения и межре-
лигиозного диалога. Раван Гасанов 
выступил с докладом на междуна-
родном семинаре «Запад и Коран: 
рациональный подход к будущему».

Успешный обмен опытом
Исполнительный директор БМЦМ Раван Гасанов 
провел в Марокко ряд встреч Стартовал общереспубликан-

ский марафон чистоты под де-
визом «Моя чистая страна», 
сообщает Министерство эко-
логии и природных ресурсов.

Марафон прошел на побережье 
Каспийского моря в Сум гайыте, 
селах Талыстан Исмаиллинского 
района, Киш Шекинского райо-
на, Гусар Гусарского района, Гиля-
зи Хызинского района, на терри-
тории Гейтепе Джалилабадского 
района, селах Тинли Губадлинско-
го района, Мунджухлу Товузско-
го района, вокруг озера Ханбулан 
Лянкяранского района, на участ-
ке реки Турианчай, протекающей 
по территории Агдашского райо-
на, и на других территориях.

В ходе акций с участием сотруд-
ников министерства, местных орга-
нов исполнительной власти, муни-
ципалитетов, местных коммуналь-
ных предприятий, Сум гайытского 
футбольного клуба, местных жи-
телей и эко-волонтеров было со-
брано и вывезено с территорий 
более 3 тонн отходов.

Основная цель акций чистоты 
- побудить людей не разбрасывать 
мусор, донести до каждого обя-
занность нести ответственность 
за чистоту территорий, дистанци-
роваться от привычек и добиться 
чистоты природных территорий, 
вовлекая в эти работы более ши-
рокую общественность. 

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

За зеленое будущее
Стартовал Общереспубликанский марафон чистоты 



P.S.
8 Бакинский рабочий

пятница, 12 июля 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

АДРЕС РЕДАКЦИИ: AZ1000, Баку, проспект Бюльбюля, 30. 
корр.счет AZ37NABZ01350100000000001944, 
р/сч АZ07AIIB33050019441100242111, VÖEN 1300349241, 
Капиталбанк, филиал №1 Насиминского р-на, код 200112, SWIFT AIIBAZ 2X
Материалы на таком фоне печатаются на коммерческой основе

Объем газеты - 4 печатных листа
Тираж газеты - 1442 экземпляра

Заказ - 1532 
 

Цена 60 гяп.
Мнения авторов не всегда совпадают 

с точкой зрения редакции

Контактные телефоны: 
секретариат: 493-04-65

отдел рекламы: 493-05-33
факс: 498-78-49 

Газета отпечатана в типографии 
издательства «Азербайджан»

За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет

Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

С
П

О
РТ

Создание музыки, вдохнов-
ленной многовековыми сю-

жетами и культурными контек-
стами, - испытание, требующее 
глубокого понимания и чувствен-
ной связи с прошлым. Однако 
смелость и вдохновение дости-
гают своего апогея, когда ком-
позитор отваживается загля-
нуть в будущее, создавая музы-
ку, которая раскрывает перед 
нами картину грядущих времен. 

Фарида АББАСОВА
«Бакинский рабочий»

Такую музыку пишет азербайд-
жанский композитор Азер Гаджи-
аскерли, с которым я встретилась 
в Азербайджанском государствен-
ном академическом национальном 
драматическом театре после пока-
за спектакля «И дольше века длит-
ся день» по мотивам одноименного 
романа всемирно известного кыр-
гызского писателя Чингиза Айтма-
това в постановке художественного 
руководителя театра, заслуженно-
го деятеля искусств Азербайджана 
Мехрибан Алекперзаде. И эта встре-
ча была вовсе неслучайной, ибо мне 
было известно, что Азер Гаджиаскер-
ли является автором музыкального 
сопровождения спектакля. Улучив 
возможность, я поинтересовались 
у композитора о процессе создания 
музыки к спектаклю и особенностях 
аудиовизуального композиторско-
го искусства.

- Спектакль рассказывает о жизни 
в пустыне и ценностях человеческой 
жизни, - рассказывает герой наше-
го повествования. - Постановка вы-
зывает совершенно иные ощущения 
в сравнении с произведением. При-
сутствует разница в масштабе и ви-
зуальном решении. Зритель начинает 
сравнивать жизни представленных 
героев со своей жизнью и судьбами 
своих близких, проводят параллели 
между ними, и, как следствие, воз-
никают контрасты, способные изме-
нить их мышление. Зритель задается 
вопросами, например, кому сложнее 
- людям, проживающим в описыва-
емых временных и пространствен-
ных условиях, или нам сегодня? Для 
них каждый день - борьба за выжи-
вание в пустыне, где и холод, и жара. 
Смена времен и мест отображает их 
жизненный путь. Они не обращают 
внимания на то, как взрослеют, и зри-
тель попадает в несколько времен-
ных пространств - в прошлое, насто-
ящее, будущее и в четвертое время, 
которое объединяет и их, и героев, 
раскрывая их судьбы.

- В сопоставлении с современ-
ной реальностью, как вы оцени-
ваете разницу восприятия мира 
людьми разных эпох?

- Разница восприятия мира между 

людьми разных эпох часто опреде-
ляется их социокультурным контек-
стом и тем, какие вызовы они испы-
тывали. Несмотря на разные техно-
логии и условия жизни, основные 
человеческие стремления и пробле-
мы остаются весьма схожими на про-
тяжении времени. В прошлом люди 
чаще сливались с природой и виде-
ли ее красоту, в то время как совре-
менная жизнь отдаляет нас от это-
го опыта.

- Как смена времен года про-
явилась в музыке?

- Писать музыку к произведе-
нию, отражающему жизнь другого 
народа, сложное, но вместе с тем ув-
лекательное испытание. Важно со-
хранить национальные элементы их 
музыкальной традиции, в то же вре-
мя внести свои новаторские идеи. 

Я старался передать многообразие 
времен и культурных контекстов 
посредством музыкальных обра-
зов и инструментов, подчеркивая 
контрасты и разнообразие персона-
жей и событий. Сложность состоя-
ла в том, чтобы точно передать эмо-
циональные и культурные нюансы 
прошлого, о котором мало извест-
но. Будущее представляется более 
доступным для интерпретации, но 
работа над прошлым требует глубо-
кого исследования и чувственного 
восприятия времени и места, что-
бы создать аутентичную музыкаль-
ную атмосферу.

- Скажите, насколько важно 
в музыкальных оттенках передать 
контраст времен, отразив челове-
ческий фактор, который зачастую 
неутешителен…

- Многие персонажи не при-
знают свою силу и предпочитают 
подчиняться системе. Однако есть 
и герои, сражающиеся за справед-
ливость, именно они придают музы-
ке динамику. Меня очень вдохнови-
ла любовь между Зарифой и Эдиге-
ем, хотя она существует, но не имеет 
права на существование. Я создал 
множество различных тем для этой 
музыки, включая сцены с дождем, 
над которыми тщательно работал. 

Важными были и сцены, связанные 
с будущим. Я стремился показать из-
менение времени и смешение элек-
тронной музыки со струнным орке-
стром. Прошлое в моей интерпре-
тации - чисто этническая музыка, 
записанная с использованием ин-
струментов братского казахского на-
рода. Я благодарен Мехрибан Алек-
берзаде и Аздраме за возможность 
поработать над произведением ми-
рового масштаба.

- Над музыкальным оформле-
нием каких спектаклей работае-
те сегодня?

- В Аздраме мы начали работать 
над спектаклем по мотивам произ-
ведения «Иблис» Гусейна Джавида. 
В этой постановке будет в полной 
мере раскрыт конфликт между че-
ловеком и иблисом. Уверен, что зри-
тели задумаются о себе, своих поро-
ках и самое главное, зададутся во-
просом «Кто иблис?»

- Какие элементы, по-вашему, 
должны присутствовать в музы-
кальном сопровождении спекта-
кля «Иблис»?  

- С технической точки зрения, му-
зыкальное сопровождение должно 
включать как экспрессию, так и эле-
мент загадочности. Экспрессия по-
может подчеркнуть драматизм и ин-
тенсивность конфликта между че-
ловеком и иблисом, а загадочность 
добавит мистический и интригую-
щий аспект, который поддержит тему 
внутренних и внешних демонов. Ком-
бинация этих элементов позволит 
создать атмосферу, которая удержит 
внимание зрителей и усилит эмо-
циональное восприятие спектакля.

- Писать музыку к действию - за-
дача весьма непростая. Вы, к тому 
же, учите этому своих студентов. 
Расскажите, как они воспринима-
ют необходимость подчинения му-
зыки определенному действию?

- Я преподаю в консерватории на 
кафедре аудиовизуальной компози-
ции. Учу студентов писать приклад-
ную музыку, где музыкальное сопро-
вождение зависит от действия. Это 
для них очень трудно, потому что сту-
денты изначально привыкли к клас-
сическому методу образования - все 
должно быть выстроено по четким 
правилам. Однако тематическая му-
зыка дается намного сложнее. Се-
годня в ней большая потребность - 
снимаются рекламные ролики, ста-
вятся спектакли, появляются новые 
сериалы и фильмы. Многие исполь-
зуют музыку из Интернета и ее де-
шевые аналоги, что не сулит ниче-
го хорошего в перспективе.

- В отсутствие заказов и перспек-
тив исполнения композиторы по-
просту отказываются от крупных 
замыслов, уходя в сферу приклад-
ных жанров. Возможно ли разви-
тие искусства в этом вакууме мно-
гообразных и схожих по своей се-
мантике проблем?

- К сожалению, основная при-
чина заключается в невозможности 
реализации. У нас всего один опер-
ный театр, и нет спроса на созда-
ние новых, современных оперных 
или балетных произведений. В Ев-
ропе аудитория нуждается в новых 
произведениях. Это доказывает, что 
многое зависит больше от слушате-
лей, нежели от самих композиторов. 
Если зрителю интересна современ-
ная музыка и новые тона, театры бу-
дут требовать от композиторов но-
вые произведения. У нас, к сожале-
нию, зрители в этом не нуждаются.

- В чем причина?
- К сожалению, сегодня мало кто 

стремится к индивидуальности. Пу-
блика предпочитает смотреть и слу-
шать то, что популярно среди масс. 
Это не обещает ничего хорошего 
для перспективы развития искус-
ства, ведь всегда должна быть по-
требность к уникальному.

- В галереях и пространствах со-
временного искусства в Баку можно 
встретить инсталляции современных 
художников с вашим музыкальным 
сопровождением. Что сподвигло 
вас обратиться к contemporary art?

- Мои педагоги придерживались 
более традиционных методов. Я же 
стал посещать различные мастер-клас-
сы и со временем понял, что, хотя 
мир все еще нуждается в традици-
онном искусстве, важно двигаться 
вперед и искать что-то новое.

Картина 
грядущих 
времен

Многообразие времен  
и культурных контекстов  

сквозь музыкальные образы

АНТРАКТ

Азер Гаджиаскерли:

Писать музыку к про-
изведению, отражаю-
щему жизнь другого на-
рода, сложное, но вме-
сте с тем увлекательное 
испытание. Важно со-
хранить национальные 
элементы их музыкаль-
ной традиции, в то же 
время внести свои но-
ваторские идеи 

Российский футбольный клуб 
«Краснодар» проигнориро-

вал выгодное предложение аг-
дамского «Карабаха» и продал 
бразильского форварда вен-
герскому «Ференцварошу».

Ю.ИБРАГИМОВ

На днях «Краснодар» объявил 
о переходе Кади Боргеса в венгер-
ский клуб. Эту новость с разоча-
рованием встретили в агдамском 
«Карабахе», где подтвердили, что 
также вели переговоры с бразиль-
цем и надеялись на его возвраще-
ние. Кади играл за агдамцев в се-
зоне 2022/23, после чего перешел 
в «Краснодар».

В пресс-службе «скакунов» за-
явили о том, что на протяжении дли-
тельного времени они вели перего-
воры с Кади, который был не про-
тив возвращения в Азербайджан. 
«Наше предложение было более 
выгодным, чем у венгров, да и сам 
Кади хотел вернуться в «Карабах», 
но в «Краснодаре» не создали для 
этого условий», - заявил местным 
СМИ пресс-секретарь «Карабаха» 
Анар Гаджиев.

Согласно открытым данным, 

венгерский клуб выложил за бра-
зильского форварда два миллио-
на евро. В то же время влиятель-
ный портал Transfermarkt оцени-
вает стоимость контракта Боргеса 
в 2,5 млн. 

Конечно, если бы Кади вернулся 

в «Карабах», было бы хорошо, он бы 
очень помог команде. Кстати, Кади 
стал известен именно в «Караба-
хе» и должен был туда вернуться. 
Однако «Карабах» уже достиг та-
кого уровня, что может подписать 
много игроков, как Кади.

Как бы то ни было, дело сдела-
но. А «Карабах», скорее всего, ве-
дет переговоры с более сильны-
ми игроками. 

Зато в родные пенаты вернул-
ся Муса Гурбанлы. Его возвраще-
ние еще более усилит линию ата-
ки «Карабаха». 

Фе д е р а ц и я  ш а х м а т 
Азербайджана (ФША)  

объявила основные условия 
формирования националь-
ных сборных.

Ю.АББАСЗАДЕ

На Всемирной шахмат-
ной олимпиаде, которая с 10 по  
23 сентября пройдет в столице Вен-
грии Будапеште, Азербайджан бу-
дет представлен как мужской, так 
и женской сборными. Это сорев-
нование считается одним из самых 
престижных турниров в мире шах-
мат, и при формировании коман-
ды, которая будет в нем участво-
вать, учитывается ряд критериев.

Федерация шахмат Азербайд-
жана уделяет внимание участию 
каждого шахматиста на соревно-
ваниях и оказывает необходимую 
поддержку. Ежегодно, увеличивая 
призовой фонд чемпионата Азер-
байджана. ФША старается обеспе-
чить участие в соревнованиях всех 
кандидатов в сборную. Состав на-
циональной сборной основан на 
таких принципах, как участие шах-
матистов во внутренних и между-
народных турнирах, в том числе 
в наиболее важных среди местных 
соревнований - чемпионате Азер-
байджана, игровая подготовка шах-
матиста, участие в тренировках, 
организуемых федерацией, и ува-
жение ценностей национальной 
сборной. Шахматист, получивший 
приглашение в сборную, должен 
участвовать в укреплении внутри-
командных отношений и деловой 
атмосферы, быть верным команд-
ному духу и ставить общую цель 

выше личного принципа. Рейтинг 
шахматиста FIDE учитывается при 
формировании сборной, но реша-
ющей роли этот фактор не играет.

Кандидатуры в сборную об-
суждаются с членами исполкома 
Федерации шахмат Азербайджана 
и после этого принимается окон-
чательное решение.

В этом году в мужскую сбор-
ную по шахматам приглашены 
Шахрияр Мамедъяров, Рауф Ма-
медов, Ниджат Абасов, Айдын 
Сулейманлы и Магомед 
Мурадлы. В составе 
женской сборной 
за медали побо-
рются Гюнай 
Мамедзаде, 
Гевхар Бей-
дуллаева, Ха-
ным Балад-
жаева, Ульвия 
Ф ат а л ие в а 
и Гюльнар Ма-
медова. При фор-
мировании сборной 
в каждую команду 
было выбрано по одному резервно-
му шахматисту. Васиф Дурарбей-
ли и Аян Аллахвердиева внесены 
в список в качестве резервных участ-
ников мужской и женской сбор-
ных по шахматам соответственно. 
Наряду с основными членами ко-
манды, упомянутые шахматисты 
также включены в стипендиаль-
ную программу Федерации шах-
мат Азербайджана.

К слову, объявленный Федера-
цией шахмат Азербайджана состав 
мужской сборной на Всемирную 
шахматную олимпиаду вызвал не-
однозначную реакцию гроссмей-

стера Васифа Дурарбейли, с фев-
раля прошлого года проживаю-
щего в США. В своем аккаунте 
в социальной сети он выдвинул 
резкие обвинения в адрес федера-
ции: «Президент шахматной Фе-
дерации Азербайджана отстранил 
меня от сборной за мои критиче-
ские высказывания. Хотя я зани-
маю третье место в рейтинге, меня 
не включили в команду из пяти че-
ловек. В предыдущие годы игро-

ки сборной отбирались по 
рейтинговому поло-

жению. Рейтинг 
считается шах-

матным со-
обществом 
объектив-
ным по-
ка з ате-
лем силы. 

Со време-
ни послед-

него команд-
ного чемпио-
ната Европы 

федерация установи-
ла требование провести не ме-

нее 18 игр. Я сохранил свой рей-
тинг стабильным, сыграв 40 клас-
сических партий вместо 18. Если 
бы все вышеперечисленное было 
учтено, я бы остался в команде. 
К сожалению, личная предвзя-
тость руководства федерации ис-
казила его представление о спра-
ведливости. В 2022 году команда 
была очень близка к своим пер-
вым олимпийским медалям. Я хо-
тел и в этом году попасть в сбор-
ную и выиграть первую медаль. 
Федерация не позволила сбыть-
ся этому желанию». 

Нравственный кодекс ФША
Федерация шахмат призывает уважать ценности сборной

Шахматист,  
получивший приглаше-

ние в сборную, должен уча-

ствовать в укреплении вну-

трикомандных отношений 

и деловой атмосферы, быть 

верным командному духу 

и ставить общую цель выше 

личного принципа

Сорвавшийся трансфер
ФК «Краснодар» продал Кади венгерскому «Ференцварошу»

Анар Гаджиев, 
пресс-секретарь  
«Карабаха»:

Наше предложение 
было более выгод-
ным, чем у венгров, 
да и сам Кади хотел 
вернуться в «Кара-
бах», но в «Красно-
даре» не создали  
для этого условий


	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	8

